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лето, Чародинский район. 
река рисор... 
Это вам не в море плескаться...
Фото К. Чутуева   
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В  июне  исполняется 
68  лет,  как  началась  та 
ужасная  война,  в  минувшем 
месяце  исполнилось  64  года 
Победы  над  фашизмом,  а 
МуртазалиеВ  алиМурад, 
родом  из  селения  
Баршамай Кайтагского  
района,  – единственный  
из  оставшихся в  живых  
дагестанцев, участников  
Парада  Победы 1945  года  на  
Красной  площади  в  Москве.  
ему,  прошагавшему  от 
Сталинграда  всю  европу, 
92  года,  и  у  него  23  боевые  
награды. 

здоровья,  старший  
сержант  запаса!

Фото  К.  Чутуева
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 КолонКа редаКтора 

В самом деле: чего нам, дагестанцам, не хва-
тает? Территории? Пятьдесят тысяч квадратных 
километров на два с лишним миллиона населе-
ния – этим не каждая даже очень благополучная 
страна может похвастать. Типа Швейцарии, на-
пример, страны даже более гористой, чем Даге-
стан (это в ответ тем, кто считает условия жизни 
у нас сложнее). Климат? Благодатный – не край-
ний север и не крайний юг. Географическое по-
ложение? Лучше не придумаешь – море, горы, 
равнина. И на перекрестке дорог. Самостоятель-
ности? Государственность присутствует: прези-
дент, правительство, парламент. Менталитет не 
тот? Ну, не скажите: народ у нас трудолюбивый, 
инициативный, гостеприимный, доброжелатель-
ный. Со стороны хорошо видно – все это подчер-
кивают. Ученых уважаем, а уж спортсменов… И 
бога чтим, себя и страну защищать умеем. В чем 
же дело? Ведь все-таки чего-то не хватает, потому 
как не все пока у нас получается. Чего-то такого 
хитрого, не сразу вроде заметного…

В апреле довелось присутствовать на парла-
ментских слушаниях, обсуждавших ход испол-
нения закона о развитии национальных отно-
шений. Хотя, на мой взгляд, проследить такое 
развитие в каком-то промежутке времени, тем 
более – всего за год, задача почти непосильная. 
Но озабоченность Комитета НС РД была понятна 
и не могла не радовать. Не часто ведь происходят 
такие самопроверки. Суть обсуждавшихся про-
блем – отдельная тема, а здесь хочу сказать, что 
и не межнациональные отношения – то «хитрое 
и не очень заметное», что нам нужно для полного 
счастья. В подтверждение – два материала в этом 
номере: о дагестанцах, живущих в разных концах 
Евразии – на Сахалине и в Эстонии. А в своей ре-
спублике конфликтные отношения, если они воз-
никают, надо, думаю, считать не межнациональ-
ными, они рождаются на хозяйственной почве. 
Давайте называть вещи своими именами. 

Значит, и тут порядок. В подтверждение при-

мечательный факт. В ноябре прошлого года 
Ученым советом С.-Петербургского морского 
технического госуниверситета было дано согла-
сие на учреждение городской администрацией 
Хасавюрта в память о бывшем ректоре Ленин-
градского кораблестроительного института Е.В. 
Товстых, много сделавшем в деле подготовки 
технической интеллигенции Дагестана, ежеме-
сячной стипендии его имени для одного из наи-
более успевающих студентов по окончании каж-
дого семестра в размере 2 тысяч рублей. Что тут 
добавить! Только то, что это межнациональные 
отношения тоже, хотя ими никто, уверен, не ру-
ководствовался. 

Что же остается? Может, как в басне Крылова: 
«не лучше ль на себя оборотиться?» О!! Недостат-
ков у меня, как и у всякого человека, немало. Но 
они все сугубо индивидуальные. А есть ли такие, 
что присущи многим, даже большинству? Пораз-
мышляв день-другой, пришел к выводу: есть один, 
который присущ практически любому человеку 
на Земле. Разница лишь в том, в какой степени он 
присущ – отдельному индивиду, жителям села, го-
рода, области, республики, страны. Заключается 
он в том, насколько этот индивид, жители села, 
города, области, республики, страны принимают 
и исполняют бытующие у них законы. 

Прошу понять правильно. Если законы пло-
хие, как считает большинство, то их надо ме-
нять. Так случилось при исчезновении СССР. Если 
большинство так не считает, то принятые этим 
большинством законы надо исполнять и мень-
шинству. Все законы! И те, которые не нравятся. 
И всем – сверху донизу – независимо от положе-
ния в обществе. Всем – обязательное условие. 
Уф! Вывел, наконец, формулу. Вот она волшебная 
палочка, которая решит все проблемы. Законо-
послушности нам такой не хватает. Вот чего!

Так что – начнем каждый с себя!

Далгат АХМЕДХАНОВ

ЧЕГО НЕ ХВАТАЕТ?
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КОМНАТА ЛАСТОЧЕК

В одном ауле я остановился у своего ку-
нака. Хозяин, любящий гостей, меня при-
нял с искренним радушием. А когда я со-
брался уезжать, то провел меня по всем 
комнатам своего большого двухэтажного 
дома, желая показать, что у него найдется 
место для многих гостей.

– Приезжай, когда угодно, – сказал он, – 
хоть с семьей, хоть с друзьями. Все хватит 
места.

В одной из комнат мое внимание при-
влекли два гнездышка на стене, выбелен-
ной глиной, опиравшиеся на электрическую 
розетку и выключатель. Гнезда принадле-
жали ласточкам. Тщательно, крепко и кра-
сиво выполненная весенними птицами ра-
бота по обустройству своего жилья, тонкое 
умение, с каким они слепили стенки гнезд, 
не могли не вызвать восхищения.

Увидев мое удивление, хозяин дома 
опередил мой вопрос:

– Хочешь спросить, как они оказались в 
комнате?

– Ласточки обычно гнездятся на терра-
сах, – сказал я.

– Ты прав, – согласился мой кунак. – Ког-
да они впервые начали лепить себе гнезда, 
здесь и была терраса. Затем я начал при-
страивать новые комнаты, и терраса тоже 
пошла под комнату.

– Значит, гнезда пустые?
– Ни одного года они не пустовали. Каж-

дую весну новые поколения ласточек воз-
вращаются сюда, чтобы самим насиживать 
птенцов. Вернувшись, они чириканьем воз-
вещают о себе, и тогда мы открываем окна. 
Это комната ласточек. Если даже здесь на-
ходятся люди, они не боятся, летают, как ни 

Арбен КАРДАШ

È ÂÎÒ ×ÒÎ ÁÛËÎ…
в чем не бывало, и кормят птенцов. Они 
знают: здесь не сделают им плохого.

По поверью лезгин, у кого на террасе 
гнездятся ласточки, того не обойдет сча-
стье. Большим грехом считается разру-
шение гнезд этих птиц, вестников весны. 
Покровительство ласточкам лучше всего 
говорило о человеческих качествах моего 
кунака. Подобно тому, как он по весне рас-
пахивает окна ласточкам, открывает он 
свою душу и друзьям-товарищам, когда 
бы они ни появились у него. Крепко свя-
занный с корнями своего народа, живет 
он, почитая древние обычаи. 

НОБЕЛЕВСКИЙ ЛАУРЕАТ

В одном горном селе я гостил в доме 
у своего друга. За окном, в рано насту-
пившей ночи, свистела вьюга. В комнате 
стояла печь, растопленная кизяком. Дома 
присутствовали и стар и млад, все пред-
ставители большого семейства чувство-
вали себя уютно в этом доме. 

С экрана телевизора «сыпал» словами 
диктор, комментируя новости. Каждый, 
сидящий в комнате за столом, старался 
показать, что он тоже разбирается в про-
исходящем в этом мире. 

Вся обстановка, а особенно металли-
ческая печка с накалившимися докрасна 
боками, напоминала мне детство, родной 
дом и всех близких мне сердцу людей, и 
наполняла мою душу трепетом. Мне ка-
залось, что сейчас я способен на героиче-
ский поступок. 

От положения дел в мире и в стране 
разговор перешел к местным событиям и 
к общим знакомым. И тут выяснилось, что 
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ожерелье для дома

Не помню, в каком селении я это видел. 
Но в памяти отчетливо сохранилась такая 
картина: на фасаде дома, словно ожерелье 
на шее красавицы, висит цепь. Каменная. 
Не устаю удивляться фантазии изготовив-
шего ее мастера.

Камнеобработкой дагестанцы занима-
лись с незапамятных времен. До сих пор 
в стенах старинных домов можно уви-
деть блоки с вырезанным орнаментом. 

Надмогильные камни на старинных 
кладбищах также свидетельствуют 
о том, что наши земляки с камнем 
были на «ты».

Но это были, так сказать, еди-
ничные проявления мастерства. 
Сейчас же мы наблюдаем ситуа-
цию, когда камнеобработка может 
стать не только профессией, но и 
индустрией.

Гази ГАСАЙНИЕВ

За 2008 год в сфере недропользования 
министерством природных ресурсов рд 

проведена работа по проверке деятельности 
карьеров общераспространенных полезных 
ископаемых, а также по соблюдению приро-
доохранного законодательства кирпичны-
ми цехами.

С КАМНЕМ НА «ТЫ»
«Чего желаете?»

Когда едешь из Махачкалы в Дербент, 
невольно обращаешь внимание на рас-
положенные по обе стороны трассы цеха 
по обработке камня. Их не менее двадца-
ти. Работник одного из них, назвавшийся 
Рашидом, рассказал, что это – лишь ма-
лая часть того, что есть, а эти располо-
жены вдоль трассы большей частью в 
рекламных целях. Есть цеха помощнее, 
расположены они в укромных местах, 
вдали от людского глаза. Но и те изделия, 
что производят эти «маломощные» цеха, 
впечатляют. 

Сейчас наши умельцы приспособили 
для обработки камня разное оборудо-
вание. Можно вырезать или выточить из 
камня любую фигуру,  и потому дизайне-
ры и архитекторы буйно фантазируют. 
И появляются то там, то здесь шедевры. 
Даже в строительстве многоэтажных 
домов сейчас широко применяют до-
стижения наших камнеобработчиков. 
Совсем недавно из Дагестана в глубь 
России уходили грузовики и даже же-
лезнодорожные платформы с местным 
камнем. Ростов, Москва, Саратов, Пяти-
горск, Волгоград – вот далеко не полный 
перечень городов, где красуются дома, 

 биЗнеС 
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 биЗнеС 
построенные из дагестанского камня и 
дагестанскими мастерами. Ныне кризис 
притормозил этот процесс, но он не оста-
новился.

объемы и маСштабы

Поэтому камнеобработка в Дагестане 
может стать целой индустрией, у нас есть 
неограниченные запасы нужного камня. 
Пилить камень можно как на равнине (что 
уже не одно десятилетие с успехом дела-
ется в дербентском карьере), так и в горах. 
В частности, за последние годы в одном 
только Акушинском районе открыто бо-
лее десяти карьеров. В целом же по респу-
блике объемы добычи таких полезных ис-
копаемых из года в год растут. В прошлом 
году, например, их объемы превысили 2 
миллиона 480 тысяч кубометров. Это вы-
годно и бюджету – налог на добычу полез-
ных ископаемых в 2008 году превысил 11,5 
млн рублей – в два с лишним раза больше 
по сравнению с годом предыдущим. 

В недрах Дагестана выявлены в про-
мышленных масштабах известняки про-
стые и мраморированные. Изготовлен-
ная из них плитка идет на облицовку 
частных и общественных зданий, много-
этажных домов. Если прибавить к камню 
пески (строительные, стекольные, для 
производства силикатного кирпича), 
известняки для производства извести, 
песчано-гравийные смеси, кирпичные 
и керамзитовые глины, то выявляется 
полная картина индустрии строймате-
риалов. 

и ЗаКоны – «За»

Аналогичный федеральному есть 
и республиканский закон «О недрах». 
В соответствии с ним правительство 
Дагестана приняло постановление, 
которым регулируются отношения во 
время пользования общераспростра-
ненными полезными ископаемыми. 
Утверждено положение о государ-
ственном контроле над геологическим 
изучением, рациональным использо-
ванием и охраной недр на территории 
Республики Дагестан, а также порядок 

получения лицензии, проведения 
конкурсов или аукционов на право 
пользования недрами. 

Итак, чтобы камнеобработка пре-
вратилась в индустрию, в Дагестане 
есть все: и сырье, и рабочие руки, и за-
конодательство. Есть и обширный ры-
нок сбыта. Тогда чего же не хватает? 
Не хватает вроде малости – желания 
на то, чтобы эти кустарные цеха пре-
вратились в мощное производство. 

меЧты 
имеют СвойСтва СбыватьСя

Представим себе такую картину. 
Сидит за компьютером дизайнер-
конструктор. Его работа сильно сма-
хивает на работу скульптора, кото-
рый простым ударом закольника 
(в данном случае курсора) убирает 
лишние куски (линии) камня. Но, в 
отличие от скульптора, он в любой 
момент может легко и быстро «при-
клеить» кусок обратно. Вот достигнут 
желаемый результат – составлен ма-
кет дома. А вот как он будет смотреть-
ся сзади, сбоку. Специальный режим  
позволяет «оживлять» объект: рас-
ставлять источники света, подби-
рать фактуру и текстуру, визуально 
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контролировать эффекты 
отражения и преломления, 
вписывать объект в окру-
жающую реальную среду. 
Дело за малым – за вопло-
щением виртуального объ-
екта в реальность.

Это – не фантастика. 
Уже давно так работают 
дизайнеры, архитекторы, 
конструкторы. Высокие 
технологии вошли и в про-

цесс камнеобработки. Существуют кам-
необрабатывающие комплексы, которые 
конструируют процесс обработки буду-
щего изделия, создавая оптимальные 
условия процесса камнерезки. То есть, 
по заданным параметрам станок сам рас-
считает глубину реза, лощение, фрезе-
рование, полировку. При реконструкции 
каменных барельефов храма Христа Спа-
сителя в Москве был использован такой 
комплекс. Возможности современных 
станков универсальны. Станок сам опре-
деляет оптимальный маршрут обработки 
камня, различные способы врезания ин-
струмента в материал и выхода из него, 
ограничение зон обработки, распознает 
необработанные зоны – словом, челове-
ку нужно только наблюдать и любовать-

ся, как из каменной глыбы появляется 
произведение искусства.

Но это в будущем. Пока же в камне-
обработке еще долго будет доминиро-
вать ручной труд. Руки мастера, его душа, 
опыт, интуиция – основные составляю-
щие произведения творца-художника, 
их пока не могут заменить компьютер-
ные технологии. Компьютерное дизайн-
проектирование только начинает вхо-
дить в сферу камнеобработки. Но очень 
важно, чтобы проектировщики, архи-
текторы, застройщики знали о возмож-
ностях отечественной камнеобработки и 
закладывали в свои проекты замыслова-
тый каменный узор. 
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– насколько я знаю, Эседула исако-
вич, в этом году вы отмечаете сразу 
две круглые даты. и обе связаны с ва-
шей работой на тЭЦ.

– Все верно. На ТЭЦ я пришел в год ее 
пятнадцатилетия. Получается, что я здесь 
уже ровно сорок лет. Вот только отмечать 
свой личный юбилей я, скорее всего, не 
буду, это момент рабочий. Знаете, в моем 
возрасте такие большие даты особой ра-
дости не вызывают. Потому что напомина-
ют: с годами мы не становимся моложе.

– года три назад вы впервые озву-
чили свою идею – взять в аренду или 
приобрести городские тепловые сети. 
в этом году, наконец, это ваше желание 
осуществилось. не жалеете?

– Намекаете, что мне достались изно-
шенные коммуникации, в восстановление 
которых необходимо вложить десятки 
миллионов рублей? Так я знал, на что иду, и 
не обольщался. Но дело в том, что другого 
пути просто не существует. Это при социа-
лизме ТЭЦ и сети могут относиться к веде-
нию разных структур. Кстати, в свое время 
при создании Махачкалинских тепловых 
сетей я сам большую часть этих самых се-
тей им и передал (раньше они относились 

ЭСЕДУЛА 
АХМЕДОВ:
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РАСЧЕТ
в апреле нынешнего года одно из старейших энергетических предприятий 

республики – махачкалинская тЭЦ – отметило свое 55-летие. После юбилея 
корреспондент нашего журнала встретился с Эседулой ахмедовым – управ-
ляющим директором филиала «дагестанская генерация» оао югК тгК-8» (сюда 
структурно входит махачкалинская тЭЦ) .

к ТЭЦ). Но то социализм. В те годы от меня 
требовалось одно – дать городу тепло. Ни 
за что другое я не отвечал. Меня не вол-
новало ни состояние сетей, ни тарифы, ни 
платежи. Я был чистым производственни-
ком, как, впрочем, и остальные «красные» 
директоры. Это рынок заставил меня счи-
тать деньги и помимо решения производ-
ственных задач заниматься проблемами 
продажи моего товара – тепла. 

В первые годы перестройки наше по-
ложение еще было терпимым – ведь мы 
входили в систему «Дагэнерго». И гро-
мадные прибыли той же гидроэнерге-
тики легко закрывали бреши в бюджете 
остальных «дочек» компании. А вот после 
реформы РАО «ЕЭС России» нам пришлось 
очень тяжело. Помните наши конфликты 
с руководством Махачкалы, которые на-
чались сразу же после раздела? Тогда 
многие ваши коллеги-журналисты пре-
подносили их исключительно как проти-
востояние ТЭЦ и мэрии. Но суть их была 
совсем в другом – доставшаяся в наслед-
ство от социализма схема работы, при 
которой один производит тепло, другой 
его транспортирует, а третий получает за 
это деньги, оказалась нежизнеспособной 
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сразу по ряду причин. Во-первых, при 
таком порядке никто не нес ответствен-
ности за результаты своего труда, а, во-
вторых, нарушался главный принцип ка-
питализма, предполагающий, что деньги 
за товар должны доставаться его произ-
водителю, а не недобросовестному по-
среднику. Кроме того, ветхие тепловые 
сети становились тормозом для дальней-
шего развития нашего производства – я 
не мог держать нормативное давление, 
поскольку при его малейшем увеличении 
ржавые магистральные трубы начинали 
рваться словно бумажные. Поэтому-то я 
и заговорил о приобретении сетей. 

– разговоры оставались разгово-
рами до тех пор, пока ваше предпри-
ятие вместе со всей теплоэнергетикой 
юга россии не купил «лукойл». если не 
ошибаюсь, вопрос о приобретении се-
тей решился во время встречи вагита 
алекперова с Саидом амировым?

– Алекперов – рыночник, прекрасно 
понимающий, что без сетей ТЭЦ никогда 
прибыльным предприятием не станет. И 
Амиров к моменту встречи пришел к вы-
воду о том, что от продажи сетей город 
только выиграет. Нынешний отопитель-
ный сезон – прекрасный этому пример.

– ну, с нынешней зимой вам про-
сто повезло, поскольку она оказалась 
достаточно теплой. не будете же вы 
утверждать, что за какие-то полгода 

вам удалось реанимировать 
«убитые» за много лет город-
ские сети?

– Такой задачи мы перед со-
бой и не ставили. Даже если бы 
нам выделили деньги на пол-
ную замену всех сетей, мы бы 
их просто-напросто не успели 
освоить – слишком большие 
объемы. Главной задачей про-
шлого года стало для нас вы-
явление и замена самых «боль-
ных» участков. Выявили мы их 
быстро – дали в сети тройное 
давление, и все сразу стало 
ясно. Мы ожидали, что про-
блемных участков будет где-то 
30-40. Оказалось все пятьде-
сят. Но ничего, справились. А 
параллельно еще проложили 

почти километр труб диаметром 300 мм 
по улице Ирчи Казака и около семисот 
метров труб диаметром 500 мм по улице 
Лаптиева. По существу, на Лаптиева мы 
полностью заменили одну из самых ста-
рых городских теплотрасс, что позволило 
нам практически полностью снять про-
блемы с отоплением Редукторного по-
селка и микрорайона Г-2. В итоге только 
на ремонт присоединенных сетей мы по-
тратили в прошлом году почти 90 миллио-
нов рублей. Деньги, конечно, немалые, но 
зато на сегодня около 10 процентов всех 
городских коммуникаций – это абсолютно 
новые надежные трубы. А всего на подго-
товку к отопительному сезону мы потра-
тили более 115 миллионов рублей.

– остальные деньги пошли на про-
филактический ремонт самой тЭЦ?

– Что вы, ТЭЦ таких затрат, слава богу, 
не требует, но вместе с сетями мы получи-
ли в наследство целых три котельных – за-
вода «Дагэлектромаш», банно-прачечного 
комбината и пиковую котельную на Ирчи 
Казака. А вот в их ремонт и восстановле-
ние нам пришлось вложиться по полной 
программе. Но ничего, в этом году будет 
уже полегче, а значит – мы сможем еще 
более плотно заняться самими сетями.

– Получается, вы были правы, когда 
три года назад говорили, что только 
такая схема организации работ будет 
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жизнеспособной в условиях 
рынка?

– Да, хотя некоторых нюан-
сов я тогда не учел. Смотрите 
– через два-три года мы приве-
дем все городские сети в при-
личное состояние, заменим все 
без исключения ветхие участки, 
заизолируем все воздушные 
линии, которые сегодня греют 
воздух. Но вот вопрос: решит ли 
все это проблемы теплоснабже-
ния Махачкалы на 100 процен-
тов? Я сам отвечу на него: не 
решит. Потому что, выполнив 
все намеченное, мы всего лишь 
доведем тепло до каждого ма-
хачкалинского дома.

– Простите, но ведь это и 
есть ваша главная задача?

– А вот и нет. Главная задача, чтобы 
наше тепло дошло до каждой квартиры. 
Уловили нюанс – не до дома, а до кварти-
ры. А вот с этим сегодня серьезные про-
блемы. На сегодняшний день у нас не под-
писан ни один договор с управляющими 
компаниями (бывшими ЖЭУ), ТСЖ и дру-
гими собственниками жилья. Не идут они 
на это, поскольку после подписания тако-
го договора им придется сполна отвечать 
за свои грехи – текущие внутридомовые 
сети, забитые бойлеры и т.д. А сегодня 
они оказываются в стороне: нет отопле-
ния в квартире – виновата ТЭЦ и тепло-
вые сети. Хотя мы свою работу выпол-
нили на 100 процентов, подведя тепло к 
данному дому. Взять ту же теплотрассу на 
улице Лаптиева. Ее прокладка позволила 
нам обеспечить теплом каждый дом. Но 
вот довести тепло до каждой квартиры 
мы не смогли – не позволили аварийные 
внутридомовые сети.

– ну и как такую ситуацию «разру-
лить»? вслед за магистральными ку-
пить и внутридомовые сети?

– О покупке речь не идет. Другое дело, 
что, видимо, нам придется в какой-то 
форме принять участие в их восстанов-
лении. Думаю, что самым рациональным 
решением станет создание независимой 
ремонтной организации, которая будет 
финансироваться из средств управляю-

щих компаний и бюджета города. Люди 
ведь платят за техническое обслужива-
ние. А эта позиция помимо всего прочего 
предусматривает работы по содержанию 
внутридомовых сетей в рабочем состоя-
нии. Скорее всего, мы тоже окажем по-
сильное содействие в ремонте внутридо-
мовых сетей

– а вам-то зачем тратить на эту ра-
боту свои деньги? не проще ли обязать 
управляющие компании добросовестно 
выполнять свои прямые обязанности?

– А каким образом, если не секрет?
– Через те же суды.
– Знаете, в последние годы мои юри-

сты выиграли десятки судов. А потом мы 
месяцами ждали выполнения принятых 
решений. И очень часто – безрезультат-
но. Поэтому проще будет оказать по-
мощь в ремонте сетей. Не потому, что я 
готов ради блага горожан бросать на ве-
тер деньги предприятия. Тут вопрос лич-
ной выгоды присутствует – от конечного 
результата нашей работы напрямую за-
висят платежи граждан. Чем больше лю-
дей будут платить, тем лучше будет жить 
наша ТЭЦ. Так что об альтруизме тут речи 
не идет – один голый экономический рас-
чет. Другое дело, что в данном случае он 
пойдет на благо всему городу. 

беседовал 
андрей меламедов
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В нашей республике в сельском 
хозяйстве и на худо-бедно 
перерабатывающих сельхоз-
сырье предприятиях занято 

почти две трети трудоспособных сельчан. 
И как важно определить локомотив раз-
вития агропромышленного комплекса, 
главное звено, ухватив за которое можно 
вывести его экономику на верный путь. За 
два последних десятилетия изменилось 
многое, в том числе и статус крупных и 
средних сельскохозяйственных предпри-
ятий. Раньше они были колхозами и со-
вхозами, теперь именуются открытыми и 
закрытыми акционерными обществами, 
сельскохозяйственными производствен-
ными кооперативами, обществами огра-
ниченной ответственности. Что из них мо-
жет стать таким локомотивом? 

Успешная деятельность ОАО «Кизляр-
агрокомплекс», СПК «Агрофирма Чох» 
– Гунибского, ЗАО «Дарада-Мурада» – 
Гергебильского районов, еще несколько 
десятков крупных и средних сельхозпред-
приятий, в которых неплохие заработки, 
позволяет думать, что будущее за мас-
штабными многоотраслевыми хозяйства-
ми. Весомым аргументом в пользу такого 
мнения является и то обстоятельство, что 

Джамалудин ДЖАМБУЛАЕВ 

ФЕРМЕР РЕШАЕТ ПРОБЛЕМУ
по итогам сельхозпереписи 2006 года за 
каждой из 977 сельхозорганизаций за-
креплено в среднем около трех тысяч, 
а всего – более 2,8 млн гектаров земель. 
Несомненно, правы те, кто говорит, что 
высокорентабельное производство, осно-
ванное на широком использовании меха-
низации и химизации, возможно в круп-
ных хозяйствах. 

Но, с другой стороны, нынешнее по-
ложение дел убеждает, что огромный 
массив сельхозугодий, которым распола-
гают крупные и средние сельхозоргани-
зации, может заработать по-настоящему 
успешно, только если он будет распреде-
лен между личными подсобными хозяй-
ствами граждан (ЛПХ). Ведь, располагая 
всего-навсего 169 тысячами гектаров 
сельхозугодий (в 17 раз меньше, чем в 
сельхозорганизациях), ЛПХ производят 
в нашей республике более 80 процентов 
от общего объема сельхозпродукции. Вы-
ходит, надо быть реалистами. Хотя успех 
ЛПХ зиждется и на безвозмездном ис-
пользовании пастбищ и сенокосов, с над-
зором за которыми сельхозорганизации 
не справляются. Поэтому разумным вы-
глядит желание объединить усилия ЛПХ 
вокруг перерабатывающих мясо, молоко, 
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овощи, фрукты, виноград и другую про-
дукцию предприятий в рамках сельско-
хозяйственных потребительских коопе-
ративов (СПоК). Учтем, что государство 
оказывает СПоК помощь кредитами, – за 
последние три года только субсидируе-
мых кредитов выделено почти 300 млн 
рублей. Но… Этот, казалось бы, прогно-
зируемый к успешной деятельности «ло-
комотив» ее не демонстрирует. 

Есть и третий вариант – крестьянско-
фермерские хозяйства (КФХ). Речь не о 43 
тысячах КФХ, которые в основном суще-
ствуют лишь на бумаге, а о 1,5-2 тысячах 
крепких хозяйств, результативность кото-
рых намного выше, чем сельхозорганиза-
ций, владеющих в несколько раз большей 
площадью сельхозугодий. Это было бы оче-
видно при наличии должной отчетности, 
поскольку почти у всех фермеров балансы 
«нулевые» (кому же охота иметь дело даже 
с необременительным единым сельхозна-
логом). Но мне часто доводится бывать на 
фермах, где хозяева откармливают скот и 
птицу на убой в окрестностях Махачкалы, 
в Буйнакском и Левашинском районах, на 
частных молочно-товарных фермах в Ба-
баюрте, Тарумовке, Кизилюрте, Хасавюрте, 
на овцетоварных фермах в Кочубее, в Но-
гайском и других районах. Фермеры рабо-
тают, забыв о еде, сне и отдыхе, на пределе 
сил. Так что отчетность фермеров, дорожа-
щих своим заработанным потом и кровью 
рублем, можно понять. 

А теперь самое главное: обилию про-
довольственных товаров на прилавках 
базаров и супермаркетов способствуют 
именно фермеры. Они, индивидуальные 
предприниматели, работающие в сель-
ском хозяйстве, производят почти столь-
ко же продукции, сколько все крупные и 
средние сельхозпредприятия на гораздо 
большей площади. Например, крупного 
рогатого скота, в том числе и коров, фер-
меры содержат в полтора раза больше, 
чем сельхозпредприятия, сельхозугодий 
у которых в 7 раз больше. 

В последние годы, особенно с той поры, 
как министерство сельского хозяйства 
республики стало поддерживать тех, кто 
производит больше и лучшего качества 
продукции, отношение к фермерам изме-

нилось. Например, на них приходится око-
ло половины субсидируемых кредитов, 
выданных дагфилиалом ОАО «Россель-
хозбанк» на реконструкцию животновод-
ческих ферм, приобретение племенного 
скота, приобретение техники. А недавно 
филиал банка и Ассоциация крестьянско-
фермерских хозяйств заключили согла-
шение о сотрудничестве. В преддверии 
кризиса сельхозтоваропроизводителям 
облегчили и условия приобретения тех-
ники в лизинг.

Фермеры становятся почитаемой си-
лой на селе и в той связи, что они начали 
помогать в решении социальных про-
блем. Помогают и школам, и мечетям, и 
лечебным учреждениям, в строительстве 
дорог, родников…

Так что на вопрос о главном звене, взяв-
шись за которое можно будет вытянуть 
из вороха кризисных проблем всю цепь 
сельского хозяйства, я бы ответил так: бу-
дущее за крепким хозяином на земле – за 
фермером. 
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В Париже с 21 по 26 февраля 
прошла международная сель-
скохозяйственная выставка 
«SIA-2009». Участие в ней при-

няли сельхозтоваропроизводители и 
представители предприятий сельскохо-
зяйственного машиностроения многих 
десятков стран со всех континентов. Рос-
сийский агропромышленный комплекс на 
выставке представляли несколько регио-
нов, в том числе и Ингушетия. Дагестан-
ской экспозиции на выставке не было, 
зато сюда приехала за передовым опытом 
группа чиновников Минсельхоза РД. 

Магомед АЛИЕВ

НАШИ В ПАРИЖЕ
Членов дагестанской делегации, по-

бывавшей на выставке, а именно – перво-
го заместителя министра сельского хо-
зяйства нашей республики Омарасхаба 
Абулмуслимова, заместителя министра 
Магомеда Магомедова, начальника управ-
ления кадровой политики, образования 
и науки Шарипа Шарипова, начальника 
ГУ «Республиканский информационно-
консультационный центр» Магомеда Аб-
дуллаева – наш корреспондент попросил 
поделиться впечатлениями. 

Как они рассказали, увидели на вы-
ставке много такого, о чем до того не 
имели представления. Особый интерес 
вызвала та часть экспозиции, где демон-
стрировались селекционные достижения 
животноводства. В частности, увидели 
быков и коров из стран Евросоюза, на-
поминающих курдючных овец (на фото) 
и бескурдючных бесшерстных овец (на 
фото), которые вряд ли способны пере-
нести тяготы природно-климатических 
условий Дагестана. Демонстрировались 
коровы, от каждой из которых надаивают 
раз в десять больше молока, чем от даге-
станских буренушек, племенные быки-
производители мясных пород скота. 

В дагестанском агропромышленном 
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комплексе одной из главных вы-
свечивается задача роста объе-
мов и улучшения качества пере-
работки сельскохозяйственной 
продукции, ее хранения. Поэтому 
наши представители тщательно 
изучали экспозицию предприятий 
сельскохозяйственного машино-
строения. Даже Китай представил 
на выставку оборудование и тех-
нику, способную конкурировать 
с аналогами, производимыми в 
странах Евросоюза. Дагестанская 
делегация вступила в деловые 
контакты с несколькими герман-
скими фирмами, производящими 
оборудование для перерабатыва-
ющих сельхозсырье предприятий 
и холодильные установки, были 
подписаны протоколы намере-
ний. В Европе, чувствовалось, уважитель-
но относятся к малым формам хозяйство-
вания. На выставке была представлена 
в большом количестве малогабаритная 
землеобрабатывающая техника. 

Заслуживали внимания и «круглые сто-
лы», на которых обсуждались различные 
проблемы развития отраслей сельского 
хозяйства, переработки. Наши представи-
тели активно участвовали в обмене мне-
ний, делились опытом работы. А главным, 
как и на всяком таком мероприятии, были 
люди-профессионалы, преданные избран-
ному делу. Каждый из дагестанцев приоб-
рел друзей из числа деловых людей, спо-
собных стать партнерами дагестанских 
аграриев. Министр сельского хозяйства 
РФ А. Гордеев, теперь уже бывший, тоже 
уважил коллег из Дагестана, сфотографи-
ровавшись вместе с ними.

Великолепной была культурная про-
грамма выставки, скучать там не приходи-
лось. В частности, представилась возмож-
ность обозреть Париж с высоты главной 
достопримечательности – Эйфелевой 
башни. 

– Подробнее о выставке расскажем, 
когда появятся первые результаты наших 
деловых контактов, – завершил беседу 
Омарасхаб Лабазанович. – Интерес парт-
неров к экономическим проблемам наше-
го края был большим. 
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– Чем нынешние муниципалитеты 
отличаются от бывших органов на 
местах?

– В советское время я более 30 лет про-
работал в органах власти. Тогда государ-
ство давало человеку работу, обеспечи-
вало потребление, отвечало за условия 
жизни, но реального самоуправления не 
было. Существовали лишь отдельные его 
элементы. Тогда мы гордились тезисом о 
полновластии выборных советов, но на 
практике реальная власть находилась в 
руках аппарата КПСС.

Суть местного самоуправления – само-
стоятельное решение населением вопро-
сов местного значения. В Дагестане – это 
758 глав муниципальных образований, 
более 7 тысяч депутатов представитель-
ных органов, более 7 тысяч муниципаль-
ных служащих. И это еще муниципальная 
общественность. 

Самоуправление осуществляется в му-
ниципальных образованиях трех типов: в 
городских и сельских поселениях, муни-
ципальных районах и городских округах. 
Их важнейшие задачи: создание условий 
для обеспечения населения электриче-
ством, водой, теплом, газом, транспортом, 
связью, качественными дорогами, бла-

гоустройством улиц. К вопросам местного 
значения отнесены и значительные функ-
ции по социальной защите населения, 
здравоохранения и образования. 

– и как с такими полномочиями му-
ниципальные образования справля-
ются?

– Правофланговым в этом выступает 
городской округ «Город Махачкала». В ре-
спублике ежегодно подводятся итоги эко-
номического и социального развития рай-
онов и городов. В прошлом году первые 
призовые места заняли: по плоскостной 
зоне – Дербентский район, по предгорной – 
Сергокалинский, по горной – Шамильский. 
А среди городов призовые места распре-
делились так: Кизляр, Кизилюрт, Каспийск. 
Из городских и сельских поселений можно 
назвать «Сельсовет «Какашуринский» – Ка-
рабудахкентского, «Сельсовет «Мюрего» – 
Сергокалинского, «Поселок Мамедкала» 
Дербентского районов.

– достаточно ли местным органам 
власти средств для осуществления 
своих полномочий? например, даже 
детям-сиротам порою не выплачива-
ются единовременные пособия. 

– Да, экономическая база органов 
местного самоуправления еще слаба. Во 
многих поселениях средства бюджетов 
предусмотрены в основном на выплаты 

Объект И 
СУБЪЕКТ 
ДЕЙСТВИЯ

исполнительный секретарь Совета 
муниципальных образований рд 

гасен балатов ответил на вопросы кор-
респондента журнала. 
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заработной платы бюджетникам и опла-
ту коммунальных услуг. Однако респу-
бликанская власть в виде бюджетных 
субвенций, субсидий, через различные 
республиканские программы оказывает 
помощь муниципальным образованиям. 
Дотации на эти цели в нынешнем году 
из республиканского фонда финансовой 
поддержки муниципальных районов, го-
родских округов утверждены почти в 7 
миллиардов рублей.

А на мероприятия по социально-
экономическому развитию районов и 
городов в этом году в республиканском 
бюджете предусмотрено свыше 4 мил-
лиардов рублей. Приходится учитывать 
особенность формирования доходной 
базы местных бюджетов – высокую за-
висимость от безвозмездных перечисле-
ний, ибо собственные налоговые доходы 
крайне малы. Сказывается на этом и недо-
статочная организационная работа глав 
муниципалитетов. И то, что население 
фактически самоустраняется от участия в 
решении проблем местной жизни. Сегод-
ня оно выступает в основном в качестве 
объекта воздействия, а не как главный 
субъект действия. 

Реформы местного самоуправления 
займут достаточно долгое время, охва-
тывающее десятилетия. Я надеюсь, что в 
ближайшем будущем эти реформы ста-
нут у нас приоритетом государственной 
политики. 

– Каким образом действует Совет 
муниципальных образований рд?

– Его возглавляет избранный на третий 
срок глава городского округа «Город Ма-
хачкала», талантливый организатор Саид 
Амиров. На собраниях членов Совета ре-
шаются актуальные вопросы развития 
местного самоуправления. Советом из-
даны 4 сборника нормативных правовых 
актов по этим вопросам. Он тесно взаи-
модействует с органами государственной 
власти, общественными организациями, 
общероссийским Конгрессом муниципаль-
ных образований, где ведет лоббирование 
интересов местного самоуправления. 

– насколько тесно органы местного 
самоуправления взаимодействуют с 
населением? 

– Сложилась определенная практика 
обсуждения на заседаниях правления 
у председателя Совета муниципальных 
образований РД Саида Джапаровича во-
просов работы отдельных сельских посе-
лений. Расскажу о работе сельского посе-
ления «сельсовет Магарамкентский». Его 
возглавляет Х.Г. Махмудов. На его терри-
тории 1918 хозяйств с населением более 
7300 человек. Формирование и испол-
нение местного бюджета, установление 
местных налогов, владение и распоряже-
ние муниципальным имуществом и ряд 
других вопросов здесь решаются самосто-
ятельно. А организация электро- и газос-
набжения, содержания дорог поселения, 
противопожарной безопасности, работы 
с молодежью решается в тесном контак-
те с районными службами. Любой житель 
Магарамкента и Тагиркента заметит пере-
мены в их социальной жизни. В селе Ма-
гарамкент асфальтировано 4 км сельских 
улиц, заменено уличное освещение, про-
ведены водопроводная и газопроводная 
линии. Малым предпринимательством 
здесь занято более 300 человек. Уверен-
но развиваются подсобные хозяйства. В 
среднем с одного гектара здесь получают 
по 120 тонн овощей, 40 тонн плодов, 150 
тонн картофеля. Конечно, и здесь не все 
гладко. Я уже говорил, что население пло-
хо участвует в местном самоуправлении. 
Это самая главная проблема. Новое время 
требует новых подходов к этой работе.

– Что более всего этому мешает? 
– Отсутствие у местного самоуправ-

ления соответствующих материально-
финансовых ресурсов, соразмерных 
функциям, которые законодательно за-
креплены за ним. За редким исключением 
обеспеченность собственными доходами 
муниципальных образований составляет 
от двух до двадцати процентов, поэтому 
местные бюджеты формируются за счет 
финансовой помощи из республиканско-
го бюджета ежегодно примерно на 80-85 
процентов. Вот главный тормоз. Во вся-
ком движении нужны на всякий случай 
тормоза. Но этот не нужен.

беседовал 
Пирмагомед КаСимов
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В прошлом году более 50 раз 
недовольные жители то там, 
то здесь перекрывали до-
роги, выходили на площади. 

Причина многих недовольств проста до 
банальности – бытовые проблемы, свя-
занные с водо- газо- и электроснабжени-
ем. Это в основном, в городах. А в райо-
нах – Карабудахкентском, Каякентском, 
Бабаюртовском и в других, они связаны 
с земельными проблемами. 

Что ж, местная власть в каких-то во-
просах недорабатывает. И чем ниже 
уровень власти – тем ниже и ответствен-
ность. Этот вывод прозвучал в высту-
плении Президента РД Муху Алиева на 
выездном семинаре-совещании с глава-
ми муниципальных образований, прохо-
дившем в апреле в Дербенте. Обращаясь 
к ним, глава республики подчеркнул: все 
это – ваша работа, ваши заботы, ваши 
проблемы, почему их решением должен 

Гази ГАСАЙНИЕВ

ХОЗЯИН ПОСЕЛЕНИЯ – 
ЕГО НАСЕЛЕНИЕ

заниматься президент? Если проблема 
выходит за рамки вашей компетенции, 
сказал он, тогда будем решать вместе, 
надо быть внимательным к нуждам лю-
дей, а вы отгородились от них, устано-
вив один приемный день в неделю…

Театр начинается с гардероба. Мили-
ция – с участкового. А с чего или с кого 
начинается власть? На селе она начина-
ется с сельсовета или администрации 
поселения – говоря на современный 
лад. Выборы главы села никто не отме-
нял. Резон в этом есть: кто лучше самих 
сельчан знает, кто на что способен, кто 
достоин быть руководителем админи-
страции. Тем не менее, нередко можно 
слышать стенания по поводу самоуправ-
ства главы администрации села. И когда 
ситуация добирается до главы района 
или даже республики, закономерно воз-
никает вопрос: а зачем люди его, такого 
нехорошего, избрали? 

Подавляющее большинство глав посе-
лений чувствуют свою ответственность, 
стараются соответствовать духу времени. 
Им на помощь приходят и современные 
технологии. Если раньше вся документа-
ция велась в журналах, и не все записи, 
связанные с изменениями, произошед-
шими в селе, своевременно вносились 
в эти журналы, то теперь с внедрением 
компьютерных технологий работа зна-
чительно облегчается. В Дербенте участ-
ники семинара-совещания увидели это 
своими глазами. Заместитель главы по-
селения, который непосредственно за-
нимается всей документацией, может за 
одну-две минуты выдать селянину лю-
бую справку – о составе семьи, о наличии 
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земли, домостроения, скота, транспорта. 
Эта информация хранится в памяти ком-
пьютера. Это называется электронный 
похозяйственный учет – то есть под ру-
кой и перед глазами вся картина села. 
Как отмечалось на семинаре-совещании, 
до конца 2009 года все районы, все по-
селения должны внедрить электронный 
похозяйственный учет. 

За этим, казалось бы, незначитель-
ным новшеством нужно усматривать 
изменения во всей структуре местной 
власти. Учет и отчетность должны на-
чинаться с первичного звена и идти по 
нарастающей. Если администрация каж-
дого села наведет порядок у себя, то, 
суммируя данные всех селений, район 
получит свою реальную картину. Ре-
спубликанские власти, получив данные 
районов и проанализировав их, могут 
судить о ситуации в целом по республи-
ке. А затем и власть федеральная, имея 
данные по регионам, получит реальную 
картину о ситуации в стране. Думается, 
не надо объяснять, зачем власти нужно 
знать реальную картину. 

Конечно, внедряемая ныне програм-
ма далека от совершенства, не учиты-
вает она все аспекты местного самоу-
правления. В частности, не позволяет 
напрямую взаимодействовать сельским 
администрациям с военкоматами, орга-
нами ЗАГСа, паспортно-визовой служ-
бой, налоговыми органами, органами 
социальной защиты, регистрационной 
палатой, ГИБДД и другими районными 

структурами, не говоря уже о респу-
бликанских. А ведь эти структуры часть 
своих полномочий делегируют орга-
нам местного самоуправления, поэтому 
такое взаимодействие необходимо. И 
семьи, проживающие в городах, тоже 
должны быть охвачены электронным 
похозяйственным учетом, что сопряже-
но с немалыми трудностями. Но все это, 
наверняка, будет учтено в будущем, а се-
годня нужно внедрить и освоить то, что 
создано и опробовано. 

Параллельно с внедрением компью-
терных технологий в первичное звено 
власти происходит в республике и раз-
граничение земель муниципальных об-
разований и поселений. То есть опре-
деляются и юридически закрепляются 
границы земель селений, городов, рай-
онов. Спорные моменты, конечно же, 
возникают – уже улажено 33 таких спо-
ра, связанных с тем, что не было раньше 
документально утвержденных границ. 
Проводимая ныне работа позволит из-
бегать их в дальнейшем. Если бы это 
было сделано раньше, не создалась бы 
шумиха вокруг инвестиционного проек-
та «Немецкая деревня». Разногласия, в 
чьем ведении находится предусмотрен-
ная под этот проект земля, – утрясены 
пока не до конца. 

Все постепенно приходят к понима-
нию, что самоуправление – это не само-
управство. Сила власти не в репрессив-
ных органах, а в открытости, честности, 
справедливости. 
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«В праздновании Дня независимости 
Эстонии приняла участие вице-спикер 
Рийгикогу Кристина Оюланд», – узнаем 
мы из газетной заметки. Казалось бы – 
все в порядке вещей: крупный государ-
ственный чиновник «засветился» на офи-
циальном мероприятии в честь главного 
государственного праздника. А если по-
яснить, что мероприятие это было вовсе 
не официальным и г-жа Оюланд пришла 
на празднование дня эстонской государ-
ственности в Дагестанское культурное 
общество в Эстонии, – совсем другой ко-
ленкор выходит, не правда ли? 

Допустим, в Дагестане появилось бы 
Эстонское культурное общество. Какова 
вероятность того, что в день Конституции 
Дагестана к ним в офис заглянет дагестан-
ский чиновник подобного ранга? Да прак-

тически нулевая! А чтобы из республикан-
ского бюджета выделялись средства на 
реализацию проектов Общества – это во-
обще из области фантастики. Ну, не может 
этого быть. Наши деньги для эстонского 
общества? Да никогда. У нас трудно пред-
положить, а вот в Эстонии – запросто. На 
мероприятиях, проводимых тамошним 
Дагестанским культурным обществом, и 
вице-спикеры с депутатами, и министры – 
частые гости. «Эстонцы счи-
тают, что, если мы не уважа-
ем, не помним, не бережем 
свою собственную культу-
ру, то мы не сможем понять 
их традиции, их культуру», 
– объясняет председатель 
Дагестанского культурного 
общества в Эстонии Апанди 
Махмудов. 

Он выходец из селения 

Влада БЕСАРАБ

АПАНДИ МАХМУДОВ:
О ДАГЕСТАНСКИХ ЭСТОНЦАХ 
ИЛИ ЭСТОНСКИХ ДАГЕСТАНЦАХ

Маали Гергебильского района, в Эстонию 
попал давно, еще во времена СССР, как 
тогда водилось – по распределению, по-
сле окончания Ростовского инженерно-
строительного института. Да так и осел 
там, что называется, корни пустил. О том, 
чтобы вернуться в Дагестан не думал, – ни 
когда Эстония объявила о своей незави-
симости, ни сейчас. Человек он предпри-
имчивый, инициативный, поэтому быстро 

понял, что эта самая неза-
висимость ему выгодна – и 
из советского инженера-
строителя быстро пре-
вратился в европейского 
бизнесмена – владельца 
крупной строительной ком-
пании. Но при этом остался 
даже более «дагестанским» 
дагестанцем, чем многие 
из тех, кто из родного села 
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дальше Махачкалы не вы-
езжал. 

Конечно, он женат на 
дагестанке. Конечно, его 
дети прекрасно говорят по-
аварски. Впрочем, как и по-
эстонски, и по-английски, и 
по-русски – на образовании 
не экономят. Но именно на 
образовании, а не на ди-
пломе – дипломы здесь по-
купать не принято. Поэтому 
жена Апанди Асият, много 
лет бывшая домохозяйкой, 
сейчас получает высшее 
образование – дети вырос-
ли, уже не требуют столько 
внимания, можно и о себе 
подумать и пойти учиться в 
40 с лишним лет. 

С одной стороны – клас-
сическая патриархальная 

дагестанская семья, где родителей слу-
шают беспрекословно, где «женские» и 
«мужские» обязанности четко разграни-
чены и детей воспитывают соответствен-
но, где традиции – не красивые экзотиче-
ские преданья старины глубокой, а часть 
повседневной жизни; а с другой – типич-
ные представители европейского мидл-
класса. Семья Махмудовых – не исключе-
ние, иначе культурное общество просто не 
из кого и не для кого было бы создавать. 
В Эстонии живет примерно 400 дагестан-
ских семей (возможно, их больше, но тех, 
кто поддерживает какую-то связь с дру-
гими земляками, 400). Конечно, все они 
разные и по уровню доходов, и по роду 
деятельности, но все похожи в одном: в 
отношении к Дагестану – как к родине 
своих предков и в отношении к Эстонии – 
как к своему дому. Они не противопостав-
ляют себя коренному населению страны, 
в которой живут, не пытаются создать да-
гестанский анклав в середине Европы, не 
загоняют сами себя в гетто, из которого 
выход зачастую только один – на барри-
кады и в террористическое подполье.

 «Эстонцы дали нам возможность быть 
самими собой», – говорит Апанди Ма-
гомедович. Именно там, вдали от дома, 
они острее осознали свою принадлеж-

ность к Дагестану, кровную связь с ним. 
Культурно-национальных обществ, в том 
числе и кавказских, в Эстонии немало, го-
сударство всем дает одинаковые возмож-
ности для самореализации, сохранения и 
развития своей культуры. Дагестанское 
общество – далеко не самое многочислен-
ное, но одно из самых активных и уважае-
мых. За все время, что мы разговаривали, 
Апанди Махмудов ни разу не произнес 
слова «диаспора». Потому что они – не ди-
аспора, а именно культурное общество. 

Вообще-то, слово это – диаспора – 
само по себе никакого негатива не несет, 
но в последнее время ассоциации, с ним 
связанные, положительных эмоций не 
вызывают. И не всегда в этом вина самих 
представителей тех или иных диаспор. 
Это как с понятием «лицо кавказской на-
циональности», из не совсем удачного, но 
в общем-то безобидного этногеографиче-
ского обозначения, вдруг превратившего-
ся в клеймо, несмываемую печать, стерео-
тип, прочно утвердившийся в сознании 
большинства и позволивший легко мани-
пулировать сложными общественными и 
политическими процессами. 

В этом искаженном понимании даге-
станцы в Эстонии («дагэстонцы» – как они 
полушутя сами себя называют) имеют 
также мало общего с пресловутой «диа-
спорой», как герои фотовыставки «Лицо 
кавказской национальности» – с находя-
щимися в международном розыске тер-
рористами. Кстати, выставка эта, дагестан-
ской «Первой галереи», прошла в Эстонии 
с большим успехом. Причем дважды: в 
Эстонском национальном музее, что в 
городе Тарту, и в Русской галерее при по-
сольстве России в Эстонии, в Таллинне, 
в рамках Международных дней «Белые 
журавли» памяти Р. Гамзатова. Конечно 
же, инициаторами проведения выставки, 
«Белых журавлей», концертов дагестан-
ского ансамбля танца «Лезгинка» и других 
дагестанских артистов в Эстонии было Да-
гестанское культурное общество во главе 
с Апанди Махмудовым. 

«Эстония нас не притесняет, – расска-
зывает он. – Нас «притесняет» Дагестан 
через ту массу негативной информации о 
взрывах, убийствах, насилии, что льется с 

 диаСПора 



21

экранов телевизора и страниц газет. Я ча-
сто бываю в Дагестане, и мне понятно, что 
на самом деле здесь живут мирные доб-
рые люди, но ведь не все могут приехать и 
убедиться, что картинка в телевизоре это 
одно, а реальная жизнь – совсем другое. 
Дошло до того, что мои собственные дети 
стали отказываться ехать в этот страшный 
Дагестан». Так возникла идея создания 
Дагестанского культурного общества, а уж 
потом прошли выставки (после «Лица кав-
казской национальности» были еще «Мой 
Дагестан» Амина и Камиля Чутуевых, 
привезенные той же «Первой галереей»), 
концерты. Дагестанские артисты так ярко 
проявили себя на фестивале «Славянский 
венок», что министр культуры Эстонии, 
присутствовавший на концерте, пошутил: 
«Я не понимаю, это Славянский венок или 
дагестанский?». Была организована и вос-
кресная школа для детей, желающих изу-
чать дагестанские языки. Директор школы 
Светлана Алхасова специально приезжала 
в Махачкалу за учебниками и другими по-
собиями по родным языкам. Был создан 
небольшой краеведческий музей (экспо-
наты для него собирали всем обществом; 
и по сей день каждый, кто едет в Дагестан, 
без подарка для музея не возвращается), 
появилась библиотека с литературой на 
языках народов Дагестана, стали демон-
стрироваться фильмы о Стране гор. Все 
мероприятия, проводимые культурным 
обществом, – открытые, это не междусо-
бойчик только для своих. Здесь всегда 
рады гостям и считают, что чем больше 
недагестанцев в Эстонии узнают о Даге-
стане, тем лучше. 

Так же считают и эстонские прави-
тельство и парламент, поэтому в бюд-
жет заложены средства на реализацию 
культурно-образовательных проектов, 
разработанных некоммерческими орга-
низациями, подобными Дагестанскому 
культурному обществу. «И что нужно сде-
лать, чтобы получить эти деньги?» – недо-
верчиво спрашиваю я. «Написать и подать 
заявку», – говорит Апанди Магомедович, 
не чувствуя подвоха в вопросе. В прошлом 
году ему за особые заслуги, а точнее – за 
интеграцию национальных меньшинств-
неэстонцев в эстонское общество, пред-

ложили принять 
эстонское граждан-
ство. Это без вся-
ких экзаменов на 
знание эстонского 
языка – случай по-
истине уникаль-
ный. И с визами у 
тех, кто приезжает 
в Эстонию по при-
глашению Дагестан-
ского культурного 
общества, проблем 
не возникает: чи-
новники, решаю-
щие «пущать или не 
пущать» очередное 
«лицо кавказской 
национальности» в 
свою благополуч-
ную европейскую 
страну, уже знают 
– если культурное общество приглашает, 
значит «лицо» проверенное.

В последние пару лет в Эстонии, осо-
бенно в легендарном Тартусском универ-
ситете, появилось немало студентов из 
Дагестана. Уровень образования здесь не 
хуже, чем в оксфордах с кембриджами, а 
стоимость при этом – на порядок дешев-
ле. И опять же – земляки рядом, на первых 
порах помогут и подскажут.

В свой последний приезд в Махачкалу 
Апанди Махмудов поделился с журнали-
стами идеей создать Эстонское культур-
ное общество в Дагестане, чтобы наряду 
с Днями Дагестана в Эстонии появились и 
Дни Эстонии в Дагестане. Поэтому от его 
имени мы просим всех, кто как-то связан с 
Эстонией (служил там в армии, имеет род-
ных, с которыми давно потеряна связь и 
т.п.), а также знает что-нибудь об эстонцах, 
волею судьбы в разные годы оказавшихся 
в Дагестане, писать на электронный адрес 
am@dagestan.ee. Можно также обращать-
ся в «Первую галерею» к ее директору 
Джамиле Дагировой или МУП «Махачкала-
концерт» к Зульфие Ильясовой.

Фото евгения КоСтина и из архива 
дагестанского культурного общества в 
Эстонии.
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– Как вы оказались в такой 
дали?

– В первое время мне тоже ка-
залось, что остров Сахалин нахо-
дится очень далеко, но с годами 
это ощущение прошло, и теперь 
этот прекрасный край является 
для меня олицетворением всего, 
что связано с моей сознательной 
жизнью. Часто, когда лечу в Мо-
скву и обратно, ловлю себя на 
мысли: какая же огромная у нас 
страна! Дальний Восток, Сибирь, 
Поволжье, Кавказ, Москва, Калининград! И гор-
дость возникает за Родину. И ответственность за 
ее настоящее и будущее. Служил срочную службу 
на Сахалине, полюбил этот край суровой красоты, 
вот и остался. Обзавелся семьей, дети подросли, 
и уже больше двадцати лет дагестанский горец 
живет на российском острове. Здесь не только 
моя замечательная семья, но и любимая работа, 
и надежные друзья! 

– Каковы же они – сахалинцы?

«НА ОСТРОВЕ 
НОРМАЛЬНАЯ ПОГОДА…»

мы привыкли, что дагестанцы живут и в 
америке, и в европе, и в турции, иор-

дании, и во многих других странах. но вот 
встречаюсь с дагестанцем, живущим и ра-
ботающим в своей стране, но на… Сахалине. 
и имя у него такое «редкое» для дагестанца: 
магомед магомедов.

– Кто побывал на Сахалине, тот не оста-
нется равнодушным к красотам этого 
края. Сопки летом все в зелени, а зимой 
окутаны снежной буркой. Горы, по кото-
рым текут бесчисленные ручейки и реч-
ки! Бескрайние морские просторы! Народ 
здесь добрый, очень отзывчивый. Саха-
лин сильно напоминает мне Дагестан!

– где учились и чем занимались?
– Окончил юридиче-

ский факультет Дальнево-
сточного государственно-
го университета. Деньги в 
учебном процессе не уча-
ствовали. Недавно окон-
чил факультет экономики 
Академии народного хо-
зяйства при Правитель-
стве РФ. Есть намерение 
поучиться и в престиж-
ном иностранном универ-
ситете, благо английским 
языком владею свободно. 

Воспользуюсь случаем, чтобы выразить 
сердечную благодарность своим учите-
лям, особенно классному руководителю 
Халимат Камиловне, Магомеду Давудо-
вичу и другим замечательным учителям 
Агвалинской средней школы. Школьное 
образование в Дагестане, по моим на-
блюдениям, вполне конкурентоспособно. 
Я старался не подвести своих учителей. 
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После Дальневосточного университе-
та работал на руководящей должности в 
муниципалитете города Корсаков. Сейчас 
руковожу предприятием, которое занима-
ется строительством магистрального нефте-
газопровода по государственному проекту 
«Сахалин II». Недавно меня наградили По-
четной грамотой Сахалинской областной 
думы «За заслуги перед областью». 

– Политикой не увлекаетесь? 
– Специально не занимаюсь, но и не 

уклоняюсь. С большим интересом слежу 
за всем, что происходит в мире, в России, 
на Сахалине, в родном Дагестане. Время 
и востребованность подскажут будущие 
деяния. 

– Поскольку вы возглавляете Феде-
рацию волейбола Сахалинской обла-
сти, может, организовать встречу во-
лейболистов Сахалина и дагестана?

– Два года назад меня избрали на эту 
должность, и была разработана стратегия 
развития этого вида спорта в Сахалинской 
области на десять лет вперед с акцентом 
на развитие детского волейбола. Во всех 
своих устремлениях нахожу полное пони-
мание у руководителей области. Наша фе-
дерация лучшая не только в области, но и 
на всем Дальнем Востоке. У нас есть свой 
сайт. И о Дагестане не забываю. В этом году 
на 25-26 июля запланировали проведение 
в Цумадинском районе первого открытого 
волейбольного турнира в ознаменование 
дружбы Сахалина и Дагестана. Если тур-
нир пройдет удачно, то в последующие 
годы расширим географию участников. 
Помогаю спортивным инвентарем Агва-
линской школе, где меня научили играть в 
волейбол. Мечтаю, чтобы в финале сорев-
нований высшей лиги России встретились 
волейболисты Сахалина и Дагестана!

– много ли дагестанцев на Сахалине? 
Чем они занимаются? 

– Их немного. В основном, молодежь. 
Есть среди них и бизнесмены, и спорт-
смены. 

– в нашей республике организовали 
общественное движение «дагестан без 
сирот». есть ли эта проблема на Саха-
лине?

– По прямому указанию губернатора 
каждый дом для сирот закреплен за госу-

дарственными и частными 
предприятиями. Все СМИ 
регулярно публикуют соот-
ветствующие материалы. На 
центральной площади висит 
огромный экран с информа-
цией о детях под рубрикой 
«Ищу семью». Радио- и теле-
репортажи о сиротах вы-
ходят в эфир еженедельно. 
Губернатор и его супруга по-
сещают дома для сирот, проводятся благотвори-
тельные вечера для помощи сиротам. Меценаты 
получают серьезные льготы в связи с их благо-
творительной деятельностью. Функционирует 
государственный сайт. Такая комплексная рабо-
та приводит к уменьшению числа сирот, увели-
чению числа усыновленных детей. 

– Приходилось ли посещать соседние 
страны и европу? Чему следует нам поучить-
ся у них?

– По работе мне приходилось бывать в Япо-
нии, Китае, Корее, Франции, Англии, Италии. 
Азия поражает потрясающей трудоспособно-
стью, а Европа – своей культурой. Нам нужно 
беречь свои языки, свою культуру, свои тради-
ции, свое достоинство и трудиться, как японцы, 
и учиться, как англичане! Жаль очень, что до сих 
пор из Дагестана поступает только негативная 
информация. Пора нашей республике техноло-
гически и информационно выходить на уровень 
мировых стандартов, если мы хотим уважения к 
себе в мировом сообществе.

– Последний вопрос: на чем строится успех 
вашего предприятия?

– В наших достижениях заслу-
га всего коллектива. Это и высо-
кая мотивация менеджмента, 
постоянное совершенствование 
в работе, честная конкуренция, 
учеба – вот основа нашего успеха. 
Что касается меня, то я человек 
дисциплинированный и того же 
требую от подчиненных. Делаю 
это без лишнего шума, спокойно 
и очень внимательно прислуши-
ваюсь к предложениям и пожела-
ниям своих подчиненных.

беседовал
магомед 

абдулхабиров
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Говорят, она больше не поет, по-
тому что вышла замуж и уехала 
то ли в Эмираты, то ли еще куда-
то. Ну, это после того, как род-

ственники не разрешили ей выйти замуж 
за Николая Бурлака, с которым у нее, как 
всем прекрасно известно, был роман, а 
совместный клип – тому свидетельство. 
Говорят, она от всех этих переживаний так 
растолстела, что на сцену выходить стыд-
но. Говорят… Точнее, говорили. Потому 
что после сольного концерта, который 
Зульфия дала 1 февраля на сцене Русско-
го театра, говорят теперь уже о другом: о 
том, что похудела и выглядит прекрасно, 
и голос не пропал, и со сцены уходить не 
собирается, и в МУП «Махачкала-концерт» 
по-прежнему работает, и… 

Кстати, этот юбилейный концерт (по 
случаю 10-летия творческой деятельно-
сти) совсем не случайно проходил имен-
но на сцене Русского театра: с недавнего 
времени Зульфия Ильясова зачислена в 
труппу этого театра, да, да, актрисой. Но 
это только пока, а там, глядишь, и режис-
сером станет, благо образование позволя-
ет – выпускница ГИТИСа как-никак. Про то, 
как она в ГИТИС попала и как там училась, 

ЗУЛЬФИЯ: 

«НЕЛЬЗЯ ЖЕ ТОЛЬКО 
ПЕТЬ И ПЛЯСАТЬ!»

тоже много чего говорили, да и до сих 
пор говорят, но она в ответ только смеет-
ся: «Если о тебе говорят, значит, ты что-то 
из себя представляешь! Кому интересно, 
пусть сам делает запрос в ГИТИС, была ли 
у них студентка Зульфия Ильясова и какие 
оценки она получала!».

– а с чего вдруг вас в русский театр-то 
занесло? Почему не в даргинский тогда, 
если уж на то пошло?

– В Даргинском на даргинском языке 
играть нужно, а я этого не могу.

– ???
– Нет, я, конечно, знаю свой язык, пою 

народные песни, но это… бытовой язык, 
плюс диалект – я из Акуша, а именно ли-
тературного, правильного даргинского я 
не знаю. 

– ясно, но что вы собираетесь делать 
в русском театре?

– Играть! Я хочу, чтобы зритель увидел 
меня в новом качестве – драматической 
актрисы. Я не претендую на главные роли, 
не собираюсь занимать в труппе особое 
положение – вот пришла Зульфия, теперь 
весь репертуар будет рассчитан на нее, 
нет, я готова играть все, что предложат. 

– даже бабу ягу?
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– Даже Кощея Бессмертного! Я к себе 
достаточно критически отношусь, чтобы 
оценить свои актерские возможности, и 
за роли, которые мне не по возрасту, не 
в моем амплуа, не возьмусь. Ну, не судь-
ба мне сыграть Джульетту, но есть много 
других интересных ролей, в том числе и 
возрастных – если ты это хотела спросить, 
– напротив, мне это интересно. И потом, 
для меня большая честь, что у меня поя-
вилась возможность служить именно в 
Русском театре – старейшем театре респу-
блики, главном театре. Да, он сейчас не в 
самом лучшем положении, впрочем, как 
и вся культура, но я надеюсь, что и бла-
годаря моим усилиям театр вновь станет 
прежним. Хочу, чтобы все поняли: это не 
прихоть, а действительно очень важный 
этап в моей жизни. Ну, нельзя же только 
петь и плясать! Должен же быть какой-то 
прогресс! Я не против лезгинки, не про-
тив национальной эстрады, я сама с этого 
начинала 10 лет назад, но время-то идет, 
нужно расти, двигаться вперед! 

– но народ-то хочет петь и плясать! 
Чтобы перед ним пели и плясали, а не 
«грузили» высоким искусством!

– Почему я должна оставлять свой на-
род на том уровне, что и 10, 20, 50 лет на-
зад? Это мы так до чего докатимся? Не я 
должна подстраиваться под то, что хочет 
«народ», а имея образование, опыт, обя-
зана дать своему народу возможность 
узнать, что кроме попсы есть еще на-
стоящее большое искусство. Есть Театр, 
а в театр не приходят в спортивках, там 
не вскакивают с мест и не лезут на сцену 
танцевать!..

– на вашем сольном концерте, точ-
нее, еще до начала концерта, в фойе ко 
мне подошли две женщины и удивлен-
но спросили, обязательно ли сдавать 
шубы в гардероб…

– Вот! Они же привыкли, что в развле-
кательном центре шубу надо держать при 
себе, они в театре никогда не были. Вот 
почему я хотела сделать юбилейный кон-
церт именно в театре, чтобы люди хоть 
раз пришли в ТЕАТР, увидели, что такое 
настоящая сцена. Узнали, что в концерте 
могут звучать не только современные тан-
цевальные песенки, но и романсы, и ста-

ринные народные песни.
– ну, вы всем это до-

казали. так было здо-
рово, когда во время 
исполнения даргинской 
народной песни на сце-
ну вышел фольклорный 
танцевальный ансамбль 
из… акуша, да? и мы 
увидели не концертный 
номер, а настоящий да-
гестанский танец. Пусть 
костюмы далеко не ро-
скошные, пусть ничего 
не блестит и не сверкает, 
но когда танцевали эти 
немолодые женщины, 
в зале стояла такая ти-
шина, что было слышно, 
как звенели монетки на 
костюмах самодеятель-
ных артисток. 

– Правда, хорошо, ког-
да все настоящее? Все эти 
их украшения, платки, платья – они же 
подлинные, старинные! Наши зрители уже 
и этого, своего родного, порой не помнят. 

– мне, кажется, вам стало тесно на 
эстраде. Как говорила неподражаемая 
мачеха из фильма «Золушка» в испол-
нении Фаины раневской: «Королевство 
маловато! разгуляться мне негде!»…

– А я тоже недавно мачеху в «Золуш-
ке» сыграла! На нашем телеканале РГВК 
к Новому году мы сделали такое шоу. 
Судя по откликам, зрителям понрави-
лось, поэтому мы решили продолжить 
сотрудничество и сейчас готовимся сни-
мать телевизионные фильмы. Пока это 
будут телепроекты, в том числе, и мини-
сериалы. Я думаю, что буду принимать 
в них участие не только как актриса или 
режиссер, но и как продюсер. 

– Стоп! Значит, помимо карьеры со-
листки, которую вы планируете продол-
жать, вы теперь актриса театра, а также 
режиссер и продюсер телепроектов. а 
как же работа в «махачкала-концерт»?

– Это мое главное детище, моя основ-
ная работа с 2002 года. Наверное, можно 
было бы бросить, но не могу, столько сил 
вложено, столько всего сделано. Вот все 
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спрашивают: чем занимает-
ся «Махачкала-концерт», за-
чем вообще это МУП горо-
ду нужно? Мы даем работу 
молодым талантливым ис-
полнителям, помогаем им 
с репертуаром, с записью 
фонограмм. Вот сегодня ко 
мне должны привести на 
прослушивание парня из 
Дахадаевского района. До-
пустим, он действительно 
талантлив – что дальше? 
Куда ему идти? Да, есть фи-
лармония, и многие певцы 
работают там, хорошо, что 
эта система сохранилась с 
советских времен. Но все 
в филармонию попасть не 
могут; в Гостелерадио, как в 
советские времена, ни хора, 
ни солистов нет; в нацио-
нальных театрах чистые во-

калисты, то есть те, кто не обладает даром 
драматического актера, работать не мо-
гут. Что остается этому парню? Искать про-
дюсера, который будет его раскручивать? 
Нужны деньги и связи, да и тут по большо-
му счету уже все занято – рынок перена-
сыщен. Сейчас в «Махачкала-концерт» ра-
ботают 15 артистов разных, подчеркиваю, 
национальностей, потому что дагестан-
ская эстрада всегда была многоязычной. 
Некоторых из этих ребят вы видели на 
моем юбилейном концерте…

– Знаете, как вас называют за то, что 
вы возитесь с этой молодежью? вас за 
глаза зовут «индийской мамой».

– Да ну? (смеется) Очень хорошо, пусть 
зовут. Только никто из «коллег по цеху» 
не дал столько благотворительных кон-

цертов, как эти ребята! На 
всех городских праздниках 
– на открытых площадках 
– они выступают, по селам 
они ездят, без гонораров, 
между прочим. Они получа-
ют зарплату как сотрудни-
ки «Махачкала-концерта», 
смешные по нашим време-
нам деньги, но хоть что-то. 
Кстати, от наших продю-

серов я отличаюсь еще и тем, что не за-
прещаю «своим» артистам работать на 
стороне. Я понимаю, что им нужно зара-
батывать. А еще я мечтаю о театре эстра-
ды в Дагестане. Именно о театре эстрады, 
где было бы все – и вокал, и разговорный 
жанр, и пантомима, и какие-то современ-
ные эстрадные номера синтетического 
жанра можно было бы готовить – такого у 
нас еще не было, и мне кажется, что он бу-
дет востребован зрителем. А талантливых 
молодых артистов, которые в буквальном 
смысле не знают, куда себя деть, у нас 
очень много. 

– а Зульфия – одна! вы, говорят, даже 
в Эстонии культурную революцию со-
вершить успели! Почему о таких подви-
гах молчите?

– Ну, не могла же я приехать и кри-
чать – эстонская публика в восторге от 
дагестанских артистов! К тому же я там не 
одна была…

– но ведь именно вы этот дагестан-
ский культурный десант посреди тал-
линна высадили!

– Так получилось. Дагестанское куль-
турное общество в Эстонии ведет очень 
активную деятельность, его знают, к нему 
прислушиваются. Я была знакома с его 
руководителем Апанди Махмудовым, он 
и предложил мне собрать дагестанских 
артистов и приехать с концертом. Поеха-
ли Гамзалав Гамзалов, Рукият Гамзатова, 
Роза Максумова и другие. Думали, что 
будем петь для своих же дагестанцев на 
таком скромном мероприятии, которое 
проводит диаспора. Но это же Эстония! 
Страна маленькая, можно сказать, что 
все друг друга знают, общество откры-
тое. Если есть новый интересный проект 
– его поддерживают на самом высоком 
уровне. И без разницы, кто этот проект 
предложил – дагестанцы, грузины или 
шотландцы. Министр культуры Эсто-
нии, министр народонаселения, депута-
ты парламента, мэр Таллинна – на Днях 
дагестанской культуры в Эстонии были 
все. Наша «Первая галерея» привезла 
выставку «Лицо кавказской националь-
ности», представляешь? У России с Эсто-
нией отношения сложные, кавказцам во-
обще визы в Европу получить трудно, а в 
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эстонском национальном ху-
дожественном музее в Тарту 
– выставка фотографий «Лицо 
кавказской национальности» 
и дагестанские артисты вы-
ступают в Таллинне! И даге-
станцы проводят Дни «Белых 
журавлей» в Эстонии! Показы-
вают фильмы о Дагестане! А 
что творилось, когда в фести-
вале «Славянский венок» мы 
участвовали! Нас со сцены не 
отпускали! Я уже спела четы-
ре песни вместо заявленных 
в программе двух, а зрители 
– не дагестанцы, а эстонцы! – 
подходили к ведущим и про-
сили, чтобы мне дали возмож-
ность спеть еще. На концерте ансамбля 
«Лезгинка» был аншлаг. Я сейчас путано 
рассказываю, может показаться, что про 
один концерт, но мы несколько лет под-
ряд выступали в Эстонии, и выставки на-
ших художников там были не один раз. И 
всегда нас там рады были видеть и при-
нимали «на ура». Сейчас вот, когда Апан-
ди приезжал, обсуждали творческие пла-
ны на этот год.

– Куда вам ехать, вы же теперь в теа-
тре служите! 

– Ну, есть же межсезонье (улыбается). 
Я вот еще хотела месяца на три поехать 
в англоязычную страну – язык подучить. 
Сейчас много образовательных про-
грамм, можно подобрать что-нибудь под-
ходящее. Но, чувствую, придется, повре-
менить.

– учиться не надоело? у вас ведь по-
мимо гитиСа среднее медицинское об-
разование и высшее юридическое.

– Медучилище я так и не закончила, 
ушла за полгода до диплома. Знания в лю-
бой области никогда не бывают лишними. 
Вот были в моей жизни «курсы торговых 
работников», так когда-то назывались 
курсы для официанток и буфетчиц – и я 
знаю, как правильно накрыть стол, какой 
вилкой что есть, какое вино к чему пода-
вать, в какой бокал наливать. Попади я 
на прием к английской королеве – я и там 
буду чувствовать себя уверенно! (смеет-
ся). А в моей работе в качестве директора 

«Махачкала-концерт» юридическое об-
разование очень помогает. Понадобятся 
знания в какой-то другой области – пой-
ду учиться, не стыдно не знать, стыдно не 
хотеть знать.

– у дагестанского культурного об-
щества в Эстонии есть идея поставить 
памятник «белые журавли» в таллин-
не вместо перенесенного солдата-
освободителя. апанди махмудов счита-
ет, что это объединило бы всех, это был 
бы памятник всем, кто погиб во всех 
войнах. Как по-вашему, 
такая идея осуществима?

– Думаю, что вполне, и 
согласна с Апанди, что та-
кой общий памятник необ-
ходим. И еще, через журнал 
хотелось бы объявить, что 
Дагестанское культурное 
общество в Эстонии будет 
радо видеть у себя разные 
творческие коллективы, 
особенно детские. По всем 
вопросам можно обращать-
ся в «Махачкала-концерт» 
ко мне лично. Но подчер-
кну: речь идет не о коммер-
ческих концертах, а о дру-
жеской поездке – она не для 
тех, кто хочет заработать… 

беседовала 
влада беСараб
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В нашей респу-
блике немало 
м е д и ц и н с к и х 
у ч р е ж д е н и й , 

использующих для лече-
ния пациентов природные 
условия. Среди них была и 
грязелечебница в Махач-
кале. Прямо в черте города 
находится месторождение 
лечебной грязи. Минераль-
ная вода, лечебная грязь и 
физиолечение заметно об-
легчают жизнь страдающим 
недугами позвоночника, 
костно-суставной системы. 
Такую методику на протяже-
нии многих лет применяли 
в лечебно-диагностическом 
корпусе этой Республикан-
ской больницы восстано-
вительного лечения (РБВЛ). 
Совсем недавно она зани-
мала довольно неказистое 
здание с оставляющей же-
лать лучшего технической 
базой. Сегодня же здесь соз-
даны все условия не только 
для эффективного лечения 
больных, но и для их ком-
фортного пребывания.

По словам главного вра-
ча РБВЛ Саиды Аджиевой, 
все это стало возможным 
благодаря заказчику – ка-
зенному предприятию РД 
«Дирекция госзаказчика-
застройщика», которое 
возглавляет Адильбий То-

Гульнара ЯРАХМЕДОВА

НОВАЯ ЖИЗНЬ 
СТАРОЙ ЛЕЧЕБНИЦЫ

турбиев. Строительство 
корпуса шло уже давно, 
но из-за нехватки финан-
совых средств затянулось 
на годы. С прошлого года 
ситуация изменилась ко-
ренным образом. Прези-
дент Дагестана Муху Алиев 
распорядился обеспечить 
ввод объекта в строй и 
предусмотреть необходи-
мые для этого средства. 

Новый корпус начал 
функционировать с нача-
ла этого года. Современ-
ное здание не оставляет 
равнодушными посетите-
лей. Впечатляет художе-
ственное оформление: в 
просторных помещениях 
сверкающий кафель, со-
временное освещение, 
гармония цветов. Все это 
сочетается с прекрасно 
подобранной мебелью и 
инвентарем. Лечиться в 
этом здании – очень ком-

фортно. Первый этаж пол-
ностью отведен для водно-
грязевых процедур. Здесь 
великолепное ванное от-
деление с современным 
оснащением. Предусмо-
трен душ-шарко – очень 
полезная процедура, во 
время которой струя воды 
под хорошим давлением 
массирует практически 
все тело пациента. Есть и 

 Здоровье 
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подводный массаж. Построен большой 
бассейн с современным методом филь-
трации, обеззараживания воды. Трудно 
найти в республике что-то похожее. Это 
одна из лучших на всем Северном Кавка-
зе грязелечебниц! 

А на втором этаже развернуто массаж-
ное и физиотерапевтическое отделение, 
кабинет релаксации. В перспективе, го-
ворит главврач, открытие психотерапев-
тического кабинета. Иными словами, это 
учреждение санаторного типа. Больные 
не скрывают восхищения, медперсонал 
старается соответствовать новому имид-
жу больницы.

– Самые любимые процедуры наших 
пациентов – грязевые, – говорит Саида 
Аджиева. – Грязи, которые мы применяем, 
идентичны грязям Тамбуканского озера в 
Пятигорске. Эффект уникален! Эту грязь 
вывозили и за пределы Дагестана для ле-
чения важных особ. Восстановительное 
лечение в наше время крайне актуально. 
Как правило, люди идут к врачу лишь тог-
да, когда болезнь прогрессирует. Таков уж 
менталитет! Не лучше ли сохранять здо-
ровье, поддерживать и подкреплять свой 
организм, нежели лечить его. Ведь если 
здоровье ушло – его уже не вернуть. 

Однако, какой бы положительный эф-
фект ни оказывали грязи, водные про-
цедуры, показаны они далеко не всем. 
Медики категорически запрещают их лю-
дям с сердечно-сосудистыми и онколо-
гическими заболеваниями. Иначе может 
получиться так, что вылечат один, а иска-
лечат другой орган. Нежелательны такие 
процедуры и мужчинам с аденомой пред-
стательной железы, а также женщинам, 
страдающим рядом гинекологических 
недугов. Установлен и возрастной ценз. 
Контингент пациентов Республиканской 
больницы восстановительного лечения – 
от 17 до 70 лет. Пожилым людям тепловые 
процедуры могут пойти во вред, преду-
преждают врачи. 

Попасть в РБВЛ можно по направле-
нию. По заболеваемости и количеству 
взрослого населения составляются спи-
ски. На каждый район выделено опреде-
ленное количество направлений. «Мы 

передаем их главным врачам всех район-
ных лечебных учреждений, а отборочная 
комиссия на местах по приказу Минздра-
ва распределяет больных к нам. В городах 
же направления выдают, если в этом есть 
необходимость, в участковых поликлини-
ках, – говорит главврач РБВЛ. 

Она сокрушалась, что все-таки не хва-
тает койко-мест в больнице, из-за чего 
пациентам приходится длительное время 
находиться в очереди. На сегодняшний 
день, отметила она, в РБВЛ насчитывает-
ся три отделения: терапевтическое (на 95 
коек), неврологическое (на 80 коек), и ги-
некологическое (на 65 коек). Желающих 
же пройти лечение значительно больше. 
Приезжают пациенты не только со всего 
Дагестана, но и из соседних республик. 
«Надеемся, что в обозримом будущем 
эта проблема будет решена. В этом году 
начнется строительство 
спального корпуса, кото-
рое тоже предусмотрено 
республиканским прави-
тельством. Изначально 
корпус планировали на 
150 койко-мест, но так 
как число пациентов у 
нас увеличивается с каж-
дым месяцем, этот план 
будет пересмотрен», – за-
ключила Саида Аджиева.
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Исследовательским вниманием 
были охвачены все феодаль-
ные владения, существовав-
шие и функционировавшие в 

Дагестане в XVIII – начале XIX в. В Север-
ном Дагестане их было 3 (Эндирейское, 
Аксайское и Костековское), в Среднем 
Дагестане – 5 (Тарковское шамхальство, 
Аварское, Казикумухское, Мехтулинское 
ханства, а также Кайтагское уцмийство), 
в Южном Дагестане – 4 (Дербентское и 
Кюринское ханства, Елисуйское султан-
ство и Табасаранское майсумство). Итого 
12 самостоятельных, равнозначных по 
знатности происхождения их правите-
лей феодальных владений. Ни одно из 
них не существовало в отрыве от других. 
Все они имели довольно плотную, своего 
рода круговую систему взаимосвязей.

Авторитет каждого из правителей за-
висел от величины подвластной терри-
тории и количества подданных, подати 
и повинности с которых являлись глав-
ными источниками пополнения казны. 
Наиболее авторитетными среди них счи-
тались шамхалы Тарковские, которых по 
традиции продолжали называть валия-
ми (т.е. главными правителями) Дагеста-
на. Им так или иначе подчинялись, на них 
ориентировались правители-беки не-

Эльдар ЭЛЬДАРОВ

ДАГЕСТАН… 
200 ЛЕТ НАЗАД

которых удельных владений, претендо-
вавшие на независимость от шамхалов. 
Таковыми были эрпелинские, баммату-
линские, утамышские, карабудахкент-
ские владетели бекского ранга.

Приведенный в работе фактический 
материал о политических взаимосвязях 
феодальных владетелей Дагестана этого 
периода свидетельствует в целом о до-
статочной их прочности, хотя в целом фе-
одальная эпоха с ее противоречиями и 
сепаратистскими тенденциями и междо-
усобиями и накладывала на них свой от-
печаток. На разных этапах этого периода 
взаимосвязи между феодальными владе-
телями не были однозначно дружествен-
ными или однозначно враждебными. В 
этой сфере они были очень динамичны: 
постоянно принимали участие в тех или 
иных группировках, блоках, ссорились, 
мирились и т.д.

При этом каждый из феодальных пра-
вителей стремился иметь надежные и 
прочные контакты с наиболее могуще-
ственными соседями. Между ними были 
традиционно распространены междина-
стические браки, приводившие к кров-
нородственным связям, игравшим в то 
время важную роль в жизни народов Да-
гестана. В работе приведены достаточно 

вниманию читателя предлагается рецензия на послед-
нюю книгу м-С. К. умаханова, ведущего научного со-

трудника института истории, археологии и этнографии 
днЦ российской академии наук, профессора, доктора 
исторических наук. его книга «Феодальные владения 
дагестана в XVIII – начале XIX вв. и их взаимосвязи (эко-
номический аспект)», вышедшая в прошлом году в ма-
хачкале, – одна из его более 100 научных работ – дает 
возможность понять, каким был дагестан 200 лет назад. 
Что небезынтересно. 
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интересные данные о существовании 
подобного характера контактов между 
шамхалами тарковскими и аварскими ха-
нами, между мехтулинскими и аварскими 
ханами, между кайтагскими и тарковски-
ми, а также казикумухскими и аварски-
ми владетелями, между эндирейскими, 
аксайскими и костековскими владетеля-
ми. Имелись такого характера контакты 
и между кайтагскими и табасаранскими 
правителями.

Этого плана контакты четко сраба-
тывали, когда создавалась реальная 
угроза политической независимости 
какого-либо из феодальных владений 
или угрозы нашествия иноземных за-
хватчиков на Дагестан. Особенно ярко 
это проявилось во время «Каспийского» 
или «Восточного» похода Петра I в 1722 
году в Прикаспий, в результате которого 
территория приморской части Дагестана 
от Аграханского залива до Дербента, а 
также Азербайджана до Баку оказалась 
под контролем России до 1734 года.

Испытанием прочности торгово-
экономических и военно-политических 
контактов между феодальными владете-
лями, а также между народами Дагестана 
в этот период явились неоднократные 
вторжения в Дагестан войск иранского 
Надир-шаха в 30-40-х годах XVIII века, за-
вершившиеся разгромом войск шаха у 
Казикумуха, в Андалальском сражении 
1741 года, в Аймакинском сражении, в 
битвах между горцами и шахскими вой-
сками в Табасаране, и Кайтаге (у Калако-
рейша) в местности «Иран-хараб» и т.д.

Необходимо особо отметить проявле-
ние в 1796-1797 годах понимания фео-
дальными владетелями и народами Да-
гестана общности их исторических судеб 
и необходимости защищать политиче-
скую независимость и территориальную 
целостность Дагестана, когда возникла 
реальная угроза вторжения в Дагестан 
войск иранского деспота Ага-Магомет-
хана, залившего тогда кровью Тифлис и 
превратившего его в развалины. Именно 
тогда правители Дагестана дали клятву 
действовать сообща в случае нападения 
Ага-Магомет-хана на Дагестан. Так или 
иначе, угрозы территориальной целост-

ности и политической самостоятельно-
сти Дагестана возникали тогда не раз. 

В завершение автор выразил надежду, 
что с Дагестаном дальше ничего подобно-
го не произойдет. Дагестанские народы 
не поддадутся ни националистическим, 
ни религиозно-сепаратистским угово-
рам и идеям, а будут бороться за утверж-
дение в своей республике, ставшей юж-
ным форпостом Российской Федерации 
на Кавказе, подлинно демократических 
отношений, порядка и законности. Будут 
стремиться к сохранению уважительно-
го отношения ко всем ее гражданам, не-
зависимо от их национальной и религи-
озной принадлежности.

Карта даге-
стана, составлен-
ная в генштабе 
царской армии в 
середине XIX сто-
летия.
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 лиЧноСть 

Человек – бесконечно богатая 
сущность. Хотя для философа 
такое утверждение азбучно, 
ведь всякая сущность – без-

донная глубина. Поэтому богаты сущно-
стью и по-своему удивительны все люди, 
даже если они свое жизненное напряже-
ние реализуют в обычной повседневно-
сти. Однако по-настоящему интересны 
те, кто прожил жизнь духовную, точнее, 
кому посчастливилось наполнить наше 
суетное и заскорузлое реальное бытие 
возвышенным содержанием, значимым 
смыслом. 

Философ выделяется из большинства 
людей, замыкающих себя в повседнев-
ном социальном «я», входит в среду тех, 
кто способен выразить то, что чувствует 
это самое большинство – сочинять стихи 
или музыку, писать картины и читать про-
поведи. Таким представляется мне Маго-
мед Муртазалиевич Курбиев, с которым 
знаком более 40 лет, хотя с его стороны 
подобного, какого-либо восторженного 
выказывания своей любви к философ-
ской мудрости никогда не замечал. А ведь 
из исполняющихся ему в этом году 80 лет 
без малого 50 он посвятил философии, 

Мустафа БИЛАЛОВ

ФИЛОСОФСКАЯ 
ВАХТА 
МАГОМЕДА 
КУРБИЕВА

Чем больше в нас самих духа и внутреннего содержания,
тем краше наш угол и жизнь.

Федор Достоевский

ставшей основной мерой его жизненного 
времени.

Родился М. Курбиев 20 июня 1929 года 
в селении Вачи Кулинского района. Учеба 
пришлась на трудные военные и после-
военные годы – окончил среднюю школу 
в 20 лет, но уже после окончания школы 
незамедлительно сработала та самая ду-
ховная субстанция – юноша избрал путь 
просветителя. Магомед начал трудовую 
деятельность инспектором вечерних 
школ в районо. В 1950 году был принят 
на факультет русской филологии Даге-
станского пединститута, который окон-
чил через четыре года с отличием. По 
распределению направлен в Кулинский 
район, где работал зав. учебной частью и 
учителем русского языка и литературы в 
Каялинской средней школе.

Это ныне дагестанцы получили воз-
можность, уже после школы, не выезжая 
из Дагестана, стать студентами, изучать 
философию. В те далекие годы в сельских 
школах о философии и не слышали, и не 
говорили, и первое погружение буду-
щего ученого в «науку наук» произошло 
довольно поздно. 33-летний дагестанец 
в 1962 году прошел по конкурсу в аспи-
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рантуру философского факультета МГУ. В 
таком развитии биографии М. Курбиева 
может успокоить известное категорич-
ное заявление великого Канта: филосо-
фия не дело молодого ума. Надо пола-
гать, довольно осмысленным был выбор 
аспирантом и философской специально-
сти – эстетики. Не вдаваясь в теоретизи-
рование по поводу классической связки 
«философия – эстетика», отметим другое 
– эстетом Магомед Муртазалиевич был 
изначально, еще в родном Кулинском 
районе – в этом не сомневаются все, кто 
его знает всегда подтянутым, неизменно 
корректным, не теряющим присутствия 
духа. Но мы, его коллеги, знаем и дру-
гое – подлинно диалектическая натура 
философа давала знать о себе во многих 
принципиальных ситуациях. Мне лично 
помнится Ученый совет ДГУ периода раз-
витого социализма, на заседании которо-
го чрезмерная партийная рьяность про-
фессора Б. Кашкаева получила резкий и 
обоснованный отпор со стороны Маго-
меда Муртазалиевича. И в последующем 
за ним не было замечено девальвации 
жизнеобразующих смыслов. 

Читатель, конечно же, представляет, 
что значит учиться в аспирантуре веду-
щего вуза страны. В первую очередь, это 
возможность общаться с известными 
педагогами. М. Курбиеву на всю жизнь 
запомнились и впечатлили лекции из-
вестных профессоров МГУ Овсянникова, 
Ойзермана, Нарского, Молодцова, Чесно-
кова. В порядке реализации нормативов 
педагогической практики ему было пору-
чено подготовить и прочитать ряд лекций 
по эстетике на химическом факультете 
Московского университета. Это задание 
было успешно выполнено, и ему засчи-
тали практику. Дагестанцу-аспиранту до-
велось в те годы читать лекции на том 
курсе химического факультета, где учи-
лись, как выяснилось позже, и студенты-
дагестанцы У. Магомедбеков (ныне про-
ректор ДГУ), М. Вагабов (зав. кафедрой 
ДГТУ), С. Джамалов (доцент ДГМА). 

Непереоценимы впечатления и на-
выки и от научных контактов в Москве. 
Аспирант Курбиев принимал участие в 
научно-теоретических конференциях, 

проводимых кафедрой эстетики (напри-
мер, знаменитая конференция, где остро 
столкнулись взгляды «общественников» 
и «природников»), и в работе творческих 
организаций – Мосфильма, Союза писа-
телей РСФСР по вопросам теории искус-
ства и практики эстетического воспита-
ния. Помимо основной плановой работы 
на кафедре аспирант Курбиев выполнял 
также дополнительную учебную и обще-
ственную работу. В частности, с ино-
странными студентами – американскими, 
венгерскими, румынскими и кубинскими. 
Московская культура и школа не раз с до-
стоинством давали о себе знать в после-
дующей трудовой деятельности ученого и 
философа. В декабре 1965 года М. Курбиев 
успешно защитил кандидатскую диссерта-
цию по проблеме диалога национальных 
культур народов СССР.

С февраля 1966 года по настоящее 
время Магомед Муртазалиевич работает 
в ДГУ на кафедре философии, преподает 
основные и специальные курсы по фило-
софии и эстетике на филологическом, 
историческом, юридическом факульте-
тах и на факультете романо-германской 
филологии. Судьба его особо не баловала 
начальственными должностями, хотя в 
течение одного срока он занимал долж-
ность декана филологического факуль-
тета ДГУ. Активное участие М. Курбиев 
принял также при основании новой кафе-
дры ДГУ – истории и теории культуры и, 
будучи и.о. заведующего этой кафедрой, 
подготовил всю необходимую учебную 
и методическую документацию для ее 
функционирования. Но в целом скромная 
должность доцента по кафедре филосо-
фии его удовлетворила. Правда, в 1991 
году он был избран по конкурсу и утверж-
ден в должности профессора кафедры 
философии, но опять-таки «не подсуетил-
ся», чтобы закрепить за собой это вожде-
ленное многими почетное звание.

Вообще, скромность Магомеда Мурта-
залиевича тоже примечательна. Обладая 
философским даром (а он от природы, не 
от образования), М. Курбиев никогда не 
проявлял рвения публиковаться коли-
чественно значимо. К тем условностям, 
не дающим покоя многим, он всегда был 
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равнодушен. Нет, конечно, творческому 
росту он всегда был открыт – повышал 
квалификацию дважды в ИПК при Ленин-
градском университете и один раз в ИПК 
при Московском университете. Коллеги 
знают, что он всегда в курсе научных и 
общественно-политических событий, его 
отзывы на диссертации и рецензии на 
публикации неизменно точны в оценках 
и ценны с точки зрения новаций. Фило-
софскому сообществу он известен и как 
автор более 50 научных работ, в том 
числе монографии «Сближение, взаимо-
обогащение, расцвет», исследований «За-
пад, Восток, Россия в диалоге культур», 
«Духовное развитие народов Дагестана в 
20-30-х годах» и других статей и учебно-
методических работ. 

Но за Магомедом Муртазалиевичем 
никто не замечал смешную натужность 
за малополезным трудом по принципу 
«ни дня без строчки». И если мы порой, не 
вникая в суть, называем творческим того, 
кто много «творит», т.е. пишет и публикует, 
то юбиляра я бы характеризовал таковым 
и отличал бы от многих околотворческих 
за глубину мышления, за неспешность 
оценок. Безотказный в творческой под-
держке, он незаменим в умении войти 
в курс чужой научной проблемы, в под-
сказке перспективы ее исследования и в 
этом ему благодарны не один аспирант и 

докторант, да и многие коллеги-
философы. Магомед Муртазалие-
вич один из немногих в Дагестане 
философов, способных на каче-
ственное творческое дерзание в 
науке и образовании. Невзирая на 
здоровье и возраст, в последние 
годы он осваивает очень слож-
ный раздел «Философия истории» 
по курсу социальной философии 
на недавно открывшемся в ДГУ 
Отделении философии. И здесь, 
наверное, он реализует предста-
вившуюся ему, наконец-то, воз-
можность по полной программе 
изложить любимую эстетику. 

Его человеческий портрет не 
был бы полон без ярких штри-
хов семейной жизни. Магомед 
Муртазалиевич живет с супругой 

Зазабике Заннуновной, ставшей на его 
жизненном пути настоящим другом, по-
мощником и критиком. Она отличается 
необыкновенным добросердечием и от-
крытостью к человеческому общению. В 
совместной жизни они вырастили четве-
рых детей, которые нашли свое место в 
жизни. Сын и старшая дочь определились 
как экономисты, средняя дочь – кандидат 
биологических наук, работает в Даггоспе-
дуниверситете, младшие являются гос-
служащими. Растут у них и внуки – студен-
ты и уже работающие по специальности. 
Появилась и правнучка.

Вот так, 44-й год в Дагестанском гос-
университете с перевалившим за 60 лет 
общим стажем практической и научно-
педагогической работы, ровно и спокой-
но полвека несет свою философскую вах-
ту заслуженный работник образования 
РД, ветеран труда, награжденный меда-
лями, отмеченный много раз благодарно-
стями ректората университета Магомед 
Муртазалиевич Курбиев. С гордостью за 
все достигнутое и приобретенное, с до-
стоинством перенеся все испытания, он 
по-человечески красив как гражданин, 
достойный дагестанец, педагог, философ 
и уважаемый в многонациональном тру-
довом коллективе Даггосуниверситета 
коллега. Так держать, Магомед Муртаза-
лиевич!
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Сегодня в разговорах о проблемах 
молодежи нет-нет да и услышишь 
слово «люмпенизация», рассужде-
ния о занятости и необходимости 

вводить квотирование рабочих мест для мо-
лодых. Вспоминаются слушания «Молодежь 
и радикализм», организованные Обществен-
ной палатой России, которые проходили в 
Нальчике. И еще вспоминается Александр 
Тарасов, его выступление на виртуальном 
«круглом столе» журнала «Дружба народов»: 
«Когда мне в последнее время СМИ говорят о 
«проблемах молодежи», я не знаю, как на это 
реагировать: то ли смеяться, то ли матерно 
ругаться». Он намекал на то, что словосоче-
тание «проблемы молодежи» в сегодняшней 
России, строго говоря, утратило смысл и пре-
вратилось в такое же ритуальное выраже-
ние, как «стабильность» или «удвоение ВВП». 
И говорил об идеологических институтах, о 
тунеядстве и жесткой конкуренции по отно-
шению друг к другу. Имелись им в виду эко-
номические, социальные, имущественные, 
политические интересы разных групп моло-
дежи, которые зачастую не просто противо-
речат, а прямо враждебны друг другу. А в 
заключение заявил: «Наше общество тяжело 
больно. От того, что проправительственные 
СМИ скрывают существование болезни, бо-
лезнь не исчезнет. Наоборот. И лечение мо-
жет быть только хирургическим». 

Вряд ли человеку с таким умонастроени-
ем и с таким миропониманием можно что-

Саидат МАГОМЕДОВА

ПЕРВЫЙ ШАГ
то объяснить, и убедить, что проблемы надо решать, не 
брызгая в своих речах слюной. Выдергивать из повсед-
невности отдельные факты – дело плевое. Молодежь ведь 
не сплошь конфликтующая масса из совершенно разных 
социальных слоев. Доказательство тому – даже творче-
ский конкурс, о котором пойдет речь. Не самый веский 
аргумент, но он из ряда тех, что опровергают точку зре-
ния, высказанную в порядке полемического бреда. Выхо-
дит, я, двадцатилетняя девушка, из той категории «моло-
дой, бедноватой и опустившей руки молодежи, которая 
«задавлена» крутыми и богатыми»? Господи, какая чушь. 

Можно доказывать, что, приложив усилия (исклю-
чительно умственные), можно и в университеты посту-
пать, и на работу устраиваться, и нисколько не чувство-
вать себя ущербным и «задавленным», но если бы это 
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звучало достаточно убедительно, то не 
было бы на трибунах тарасовых. Поэтому 
расскажу о тех, кто, несмотря ни на какие 
имущественные и политические условия 
и разногласия, нашел себя в жизни, о тех, 
кто не сетует на «что-то не так», а делает 
свое дело и не ноет по каждому поводу. 
Это молодежь творческая, та, для кото-
рой был организован Министерством по 
делам молодежи Республики Дагестан 
в рамках празднования Года молодежи 
телевизионный проект «Первый шаг». На-
правленный, кстати, на выявление и под-
держку той самой (по Тарасову) «забитой», 
но уж очень талантливой молодежи.

Елена Величко, одна из участниц «Пер-
вого шага», рассмеялась, когда я вдруг 
стала приводить тарасовские параллели: 
«Нас на кастинге было около тысячи чело-
век, и, знаете, никто не спрашивал друг у 
друга: сколько у тебя денег? Просто люди 
настолько привыкли кивать на то, что «за 
ним кто-то стоит», что «все решают день-
ги», что многие уже сами в это поверили. 
Здесь все честно. Если душа требует – зна-
чит, все получится, мы пришли бороться 
не за звания, не за «крутизну», мы приш-
ли показать себя и найти поддержку. Воз-
можно – признание». 

Руководитель телепроекта, начальник 
Отдела творческих, досуговых и оздоро-
вительных программ Людмила Меликова 
отметила: «У каждого свое мнение, хочу 
только сказать: те люди, что приехали к 
нам, скажем, с Бежтинского участка, вряд 
ли думали о чем-то подобном. Люди про-
сто приехали показать то, что они умеют. 
Вот, например, наша участница – девочка 
Камаля, ей 14 лет, она поет те же песни, 
что пела ее бабушка, она делает это очень 
хорошо, ей ничто не мешает творчески 
развиваться. И она найдет себе место в 
жизни, ведь то, что она делает, – велико-
лепно. На первый шаг решиться сложно, 
особенно если ты молод и хочешь поко-
рить сцену, а также капризную публику 
и непостоянную даму под именем Фор-
туна, – говорит Людмила Меликова. – Но, 
главное, этот первый шаг все же сделать. 
А дальше все обязательно получится». 

«Первый шаг» проводится по номина-
циям, предусматривающим эстрадный и 
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народный вокал, народную и эстрадную 
хореографию. Возраст участников опре-
деляется по трем возрастным группам от 
14 до 30 лет. А выступления конкурсантов 
оценивали профессионалы, деятели куль-
туры и искусства, композиторы, хореогра-
фы, вокалисты. Независимыми экспертами 
в трех номинациях телепроекта выступили 
заслуженный артист РФ, профессор вокала 
Тагир Курачев, зам. министра культуры РД, 
генеральный директор Дагестанского ака-
демического ансамбля танца «Лезгинка» 
Джамбулат Магомедов. Были приглашены 
и народный хор русской песни «Волна» с 
детским фольклорным ансамблем «Луко-
морье» и его художественный руководи-
тель, заслуженный деятель искусств РД, 
профессор Юрий Ханжов, солистка Даге-
станской государственной филармонии, 
солистка джаз-оркестра Миная Пенжалие-
ва, руководитель детско-юношеского ан-
самбля танца «Ватан» Али Магомедалиев.

На церемонии открытия министр по 
делам молодежи Дагестана Заур Кахрима-
нов сказал: «Первый шаг особенно важен 
для молодого человека тем, что он опре-
деляет его будущее. Не менее важно, что-
бы те, кто находится рядом, помогли ему, 
оказали поддержку». Именно так: оказать 
поддержку. Это важнее неуверенности, 
боязни оказаться хуже других.

Заместитель главы администрации Ма-
хачкалы Ольга Портнягина отметила, что 
география участников обширна, вокали-
сты и танцоры приехали со всех уголков 
Дагестана (ну еще бы: 25 районов и 10 го-
родов): «Наша молодежь бережет истоки, 
самобытность культуры наших народов. 
Сцена Кумыкского театра в Махачкале от-
крыла немало по-настоящему творческих 
людей и коллективов. Пусть зажигается 
как можно больше звездочек!». 

И «звездочки» зажигались – и этниче-
ские коллективы, и в оперном и балетном 
искусстве, и в современных музыкальных 
жанрах. «Пока ты – не звезда и не кумир, 
но можешь покорить весь мир! Прекрас-
ный шанс не упусти, к вершине славы ты 
лети! Ты можешь, ты – волшебник, маг! Ты 
просто сделай первый шаг!».

Молодые верят в это, и у них все полу-
чится…
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К студенческим спектаклям публика 
привыкла относиться снисходи-
тельно. А зря! То, что делают эти 
ребята, – сложно разграничить ка-

тегориями «профессионализма» и «наивной 
увлеченности». Просто они действительно 
любят свое дело и выполняют его настолько 
профессионально, насколько это возможно. 

На преддипломном спектакле студентов 
актерского отделения факультета культуры 
ДГУ, посвященном творчеству Расула Гам-
затова, зал был полон. И, как сказал Ислам 
Казиев – режиссер-постановщик спектакля, 
дело не в том, что именно эта работа заняла 
второе место на всемирном фестивале «Твой 
шанс». Дело в другом: студентам действитель-
но удалось заинтересовать тот пласт людей, 
которые в «театры не ходют» – тех, кому от 17 
до 25. В зале на спектакле было все: и смех, 
и надрыв, и проникновенное молчание. Ис-
кренность, удачно спланированная линия об-
разов, и – что уж там говорить – блеск в глазах 
тех, кто был на сцене…

Создателем театра «ВАХ» является Ислам 
Амашевич Казиев, заслуженный артист Аб-

хазии и заслуженный деятель искусств 
России. Девять лет назад им была откры-
та кафедра актерского мастерства в Даге-
станском государственном университете 
и при ней студенческий театр «ВАХ». Пре-
подают ребятам сам Ислам Казиев – ди-
ректор театра «ВАХ» и он же декан по вос-
питательной части, Алисултан Батыров, 
Магомед Магомедов и другие педагоги. 
Актерами являются все студенты, обучаю-
щиеся при кафедре актерского искусства. 
Ведь театр создан для дипломных работ, и 
каждый, кто включается в работу театра, 
берется за нее с большой ответственно-
стью. Театр ежегодно принимает участие 
в разных фестивалях, проводимых по Рос-
сии и в странах ближнего зарубежья.

Вот что о театре говорят студенты, 
главные его лица, на ком он держится и 
для кого он создан. Это Рамид Сулейманов 
и Ибрагим Джанаев, студенты 5 курса фа-
культета культуры актерского отделения.

– Часто ли меняется состав театра, 
или это довольно стабильный коллек-
тив?

Эрика ТЕМИРОВА

«ВАХ» – СЛОВО МОЛОДЫМ
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Ибрагим: – Состав меняется, но войти 
в него может не каждый. Но если студент 
проявит себя как ответственный, серьез-
ный человек, то его обязательно возьмут.

– Какие из ваших спектаклей вы счи-
таете наиболее удачными, а с какими 
ролями справлялись с трудом?

Рамид: – Мы принимали участие в 
разных спектаклях, играли разные роли, 
представляя разные характеры, и дума-
ем, что каждая роль сложна по-своему. 
Просто это зависит от твоего отношения 
к ней и к задаче, поставленной педаго-
гом и режиссером. В нашей ситуации 
было сложно, но мы справлялись, пото-
му что у нас замечательный педагог и ве-
ликолепный преподаватель! Наиболее 
удачным спектаклем в моем понимании 
была трагикомедия турецкого писате-
ля Азиза Несина «Тороский злодей», это 
спектакль о нашем времени. Конечно, 
поначалу все роли кажутся трудноиспол-
нимыми, но со временем они становятся 
все более понятными, интересными, и 
ты в них вживаешься.

– театралы со стажем порой говорят 
о невостребованности вашей работы. 
вы согласны с таким мнением?

Ибрагим: – Наша профессия определя-
ет в человеке культуру и показывает его, 
как в зеркале. Но среди молодежи наблю-
дается, на мой взгляд, некоторый перекос 
в интересах: крен в сторону спорта. Поэто-
му наши выпускники, достаточно талант-
ливые ребята, в основном находят работу 
в театрах центральной России.

Рамид: – Не стоит воспринимать эти 
слова как разочарование, мы знаем, что 
в театры по всей стране в основном ходят 
приезжие, коренное население чаще все-
го мало интересуется своими театрами. 
Но есть те, кто ходит в театры постоянно, 
– именно для них и стоит работать. А в 
плане качества работы дагестанские теа-
тры составят конкуренцию кому угодно. 
Однако при постановке спектаклей, как 
мне кажется, нужен больший акцент на 
молодежь. Уж больно много возрастных 
актеров. Молодой зритель ведь какой – 
его надо заинтересовать, показать: «Вот 
эта постановка для тебя и о тебе!».

– выходит, это именно ваша задача 

– молодежный театр, работающий на новое 
поколение?

Рамид: – Конечно, мы делаем то, что может 
заинтересовать молодых. При этом важно не 
скатиться до уровня «модных проектов». Сей-
час в наших планах подготовка спектакля по 
произведению Брехта «Что тот солдат, что этот». 
Надеемся вскоре закончить работу над ним.

– а почему «важно не скатиться»?.. Поче-
му многие ваши студенты уходят, простите, 
в шоу-бизнес?

Рамид: – У каждого свои цели и стремления, 
на этот вопрос у каждого из нас свой ответ. Про-
фессия несет в себе несколько направлений, и 
если кто-то выбирает одно из них, значит, он не 
«тянет» во всех остальных. Это как бракован-
ный товар, который даже при хорошем внеш-
нем облике не работает. А кому нужен такой 
товар, кому нужен такой «актер»? Я уверен, что 
ты хорош как профессионал только тогда, когда 
умеешь сочетать в себе все эти направления.

– ибрагим, ты крайне убедительно вы-
глядел в роли абуталиба, насколько глубоко 
ты переживаешь каждую свою роль? 

Ибрагим: – Чтобы сыграть роль, я, конечно, 
заучиваю текст, но перед выходом на сцену 
просто его забываю. Это дает мне возмож-
ность не только без «натуги» донести до зри-
теля текст автора, но и решить поставленную 
режиссером задачу, и сымпровизировать, по-
чувствовать отношение публики, обыграть от-
дельные реплики.

– а в обычной жизни вы часто в образе?
Рамид: – Жизнь – это игра, и каждый персо-

наж в ней – это определенный образ, который 
играет отведенную ему роль. Вот и все.

– вы – солисты танцевального коллекти-
ва «SNATCH», скажите, это отдельная про-
фессия?

Рамид: – Это то, что помогает нам разви-
ваться, отдельная профессия и увлечение. 
Мы тренируем молодое поколение и можем 
сказать, что есть достаточно прогрессирую-
щие ребята. Но если это увлечение поставить 
на конвейер с целью заработка, то мы потеря-
ем главное – настрой! Конечно, мы зарабаты-
ваем как хореографы-постановщики, высту-
паем на корпоративных вечерах и концертах, 
но мы имеем главное – нам это интересно, мы 
получаем от этого настоящее удовольствие. А 
если ты любишь свое дело – это самое то. Как 
и с театром.

 творЧеСтво 
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– Как вы пришли в этот бизнес?
– Меня привела мечта работать в собствен-

ной студии дизайна. Несколько лет я шла к 
ее осуществлению. За это время что я только 
не перепробовала, но мне не хватало опыта 
и денег. Судьба распорядилась так, что года 
три тому назад меня пригласили поработать в 
студии дизайна «Парадокс». Это был для меня 
первый большой опыт работы в таком бизнесе. 
Много и упорно училась, и доучилась до того, 
что сама стала учить других. В этом большая 
заслуга моего учителя Гаджи Шамова. В ноябре 
2007 года меня пригласили работать в реклам-
ную компанию «Пресс-Маркет». Здесь я про-
шла школу выживания. Было очень трудно, но 
я испытываю чувство огромной благодарности 
за предоставленную возможность работать в 
этой компании. В августе 2008 года поняла, что 
могу работать самостоятельно. Так появилась 
рекламно-дизайнерская студия «Ника-Н».

– реклама, как я знаю, это не только то, 
чем занимается ваша студия…

– Да, я решила пойти дальше и сделать упор 
на дизайн всех видов: интерьер, экстерьер, 
ландшафт, полиграфия, видео, сайты, а также 
разработка фирменного стиля клиента. Новые 
идеи – основа создания должного имиджа и 
привлекательной рекламы. Совсем недавно на 

ДИЗАЙН: 
МОДЕРН И 
ТРАДИЦИИ

студии открылся новый отдел – маркето-
логии. Пока в Дагестане никто не предла-
гал профессиональную разработку мар-
кетинга компании, моя студия первая, кто 
может сделать такое предложение. Хочу 
также отметить, что «Ника-Н» активно 
развивает видео-направление, а именно 
– персонажную анимацию с использова-
нием 3D-графики, мы располагаем как 
техническими возможностями, так и вели-
колепными специалистами. Что касается 
конкуренции, превосходно, что она есть! 
Она полезна и без нее в современном биз-
несе не было бы профессионального ро-
ста. Говорю, конечно, о здоровой конку-
ренции. Она стимулирует лучшую работу.

– Существует стереотип: женщина-
бизнесмен – эдакая бизнес-вумен с 
ужасным характером и без всяких эмо-
ций.

– Моя работа – это радость, любовь, 
страсть, грусть, огорчения, в общем – вся 
моя жизнь. А жизнь без эмоций невозмож-
на. Большую часть времени я провожу на 
переговорах, общаюсь с интересными 
людьми, для меня наивысшее счастье на-
ходиться у себя на рабочем месте. Я очень 
люблю свой офис, людей, которые со мной 

Фанаты хай-тека и модерна, минимализма и 
фэшн-арта, как модных, так и традиционных на-

правлений дизайна – это не мы с вами, а те, кто фор-
мирует для нас условия для жизни и работы. Кто они,  
эти профессионалы, которые не только выполняют 
наши капризы, но и предлагают свои решения? ин-
тервью нашему корреспонденту дала яркая их пред-
ставительница, владелица не менее яркой студии 
«ника-н» нажабат муратханова.

 биЗнеСвумен 
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работают и атмосферу творчества, 
в которой живет студия. Поэтому 
предполагать некую стервозность 
– глупо, все подчиненные – мои на-
стоящие друзья.

– Что чаще происходит: вы 
предлагаете свои идеи или ваши 
клиенты знают, чего хотят?

– В каждом случае все индиви-
дуально. Но чаще клиенты не мо-
гут точно определить, чего хотят, 
лишь в общих чертах. И задача 
моих менеджеров понять, что кли-
енту больше подойдет. 

– а бывает, что клиент зака-
зывает полную ерунду? Как ему 
об этом сказать? или лучше не 
спорить?

– Бывает, что клиент хочет «… 
как у соседа, родственника…», 
а наш девиз – ничто и никогда не 
должно повторяться, всякий раз 
все должно быть сделано инди-
видуально под заказчика. Что ка-
сается «полной ерунды», то после 
общения стороны приходят к при-
емлемому решению. Идти на пово-
ду у человека, который предлагает 
ерунду, значит быть непрофессио-
налом. Стараемся объяснить кли-
енту, что будет лучше, при этом 
прислушиваясь к его мнению.

– Какая ваша работа более 
всего запомнилась?

– Может, я удивлю вас, но самой 
запомнившейся в моей студии 
была самая первая работа. Это 
разработка логотипа «Ника-Н». В 
нее было вложено столько пере-
живаний, что трудно передать 
словами. Это мое детище.

– Часто ли, приходя в какое-
либо заведение, думаете: «та-а-
ак, тут стол не так стоит, а тут сте-
ну по-другому надо оформить»?

– Постоянно. Видимо это про-
фессиональная болезнь (смеется). 
Ничего не могу с собой поделать, 
но плохой дизайн, как грязный 
воздух.

– Приходится ли сталкиваться 
с тем, что в красивой обертке на-

ходится испорченный продукт? 
– Довольно часто. Это дей-

ствительно сложно – сделать так, 
чтобы все максимально соответ-
ствовало идеалу. Проблема воспи-
тания – самая главная наша беда, 
часто отсутствие оного заменяет-
ся наглостью и хамством. Если уж 
ты решил оформить, скажем, свой 
ресторан в лучших традициях, то 
и обслуживание должно быть на 
высшем уровне. 

– много говорится о том, что 
сносятся памятники архитекту-
ры для возведения современ-
ных построек, как вы к этому от-
носитесь?

– Это ужасно… Уничтожать 
свое прошлое – значит убить свое 
будущее. К сожалению, жадность 
поглощает многих. Интересно, 
что скажут о нашем времени и о 
нас потомки? Думаю, в учебниках 
истории нас назовут варварами, а 
время, в котором мы живем веком 
хаоса. Я рада, что эта ситуация не 
столь присуща Дагестану. Наде-
юсь, моя республика с годами не 
потеряет свое лицо.

– Почему мало дизайнеров, 
разрабатывающих дагестанские 
этнические традиции?

– Мне кажется, большинство из 
них просто не знакомо с ними или 
просто пытается выглядеть более 
«продвинутыми», хочет быть мод-
ным. Но я с уверенностью могу 
сказать, что эти веяния пройдут, а 
наши традиции останутся. 

– Что ближе вам лично?
– Я люблю все, что связано с 

Востоком, а в дизайне предпочи-
таю минимализм, много света, чет-
кие контрасты и строгие формы. И 
всем читателям вашего журнала 
желаю тоже выбрать свой стиль, 
жить и работать в таких условиях, 
чтобы получать удовольствие от 
каждого мгновения! 

беседовала 
Саидат магомедова

 биЗнеСвумен 
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Дауншифтинг – это совершен-
но новое в России социаль-
ное явление. Для Запада это 
сознательное движение вниз 

по социальной лестнице, то есть «игра на 
понижение» – отказ от успешной карье-
ры, потеря в деньгах ради душевного 
спокойствия и нарочито простой жизни. 
К примеру, ведущий менеджер компа-
нии Microsoft Давид Лансер бросил все: 
работу с зарплатой $300 000 в год, квар-
тиру в центре Манхеттена – и отправил-
ся в Среднюю Азию разводить лам.

Кому-то подавай монгольские степи и 
пляжи Африки, а для кого-то и Дагестан 
– прекрасное место для дауншифтинга.

Правда, мне так и не удалось найти у 
нас в республике ни одного поклонника 
тихой и спокойной жизни вдали от своих 
забот. Видимо, несмотря на красивую и 
уникальную природу, интересный кли-
мат, западные и российские дауншиф-
теры просто еще не открыли для себя 
Дагестан.

Западному дауншифтингу уже полве-
ка. Никаких экономических мотивов уез-
жать из своих стран у людей тогда уже не 

Наталья ШКАНДыБА

ДАУНШИФТИНГ – 
ИГРА НА ПОНИЖЕНИЕ…

было. Было лишь желание сменить об-
становку и жить в свое удовольствие.

В России английское слово «дауншиф-
тер» потеряло свое первоначальное зна-
чение. В отличие от зарубежных игроков 
на понижение, россияне, уезжая в теплые 
страны, отказываются не от успешной ка-
рьеры, а от неуспешной. Дауншифтерами 
назвать их сложно: ведь если человек не 
испытывает недостатка в деньгах и чув-
ствует себя хорошо – разве это движение 
вниз? Основной идеал дауншифтеров – 
упрощение жизни – россиянам не нужен. 
Отправляясь в теплые края, они, как пра-
вило, повышают уровень жизни и обрета-
ют свободу, которой у них не было дома. 
Свобода эта заключается в том, чтобы от-
крыть свой маленький бизнес и не видеть 
при этом алчные лица чиновников.

Два года назад «протест» возник у 
махачкалинского предпринимателя, а 
теперь дауншифтера Руслана Акаева. 
В Махачкале у него была своя риэлтер-
ская контора, квартира в центре города, 
дорогой автомобиль и… огромное ко-
личество забот, от которых в один пре-
красный день он просто решил сбежать 
в Таиланд.

«Первый раз я приехал в Таиланд, 
будучи в отпуске. Друзья насоветовали, 
вот я и поехал. Через две недели пребы-
вания здесь я понял, что хочу остаться. 
Тут можно прекрасно прожить на $200 в 
месяц. А еще можно заниматься тем, что 
нравится, и получать за это деньги».

Как выяснилось, нравится Руслану 
преподавать йогу. У него свой центр 
йоги на одной из многочисленных улиц 
Бангкока.

ИГРА НА ПОНИЖЕНИЕ…

 хобби? 

они бросают высокие должности и 
престижные квартиры ради доми-

ка под рязанью, красоты сибирских ле-
сов, маленького магазинчика в таилан-
де, пляжа в гоа или тишины тибетских 
высот. они – жители больших городов, 
которые вдруг понимают, что все, чем 
они живут и занимаются, им совсем не 
нравится. они – дауншифтеры.
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Но бросать все, оказы-
вается, под силу только за-
падным дауншифтерам. У 
Руслана, впрочем, как и у 
большинства российских 
«игроков на понижение», 
связь с «цивилизацией» все 
же осталась – это квартира 
в Махачкале, которую Акаев 
сдает в аренду, и к которой в случае чего 
легко может вернуться.

«Возвращаться я не стремлюсь, – уве-
ряет Руслан. – Слишком привык к такой 
жизни. Здесь даже уборщицу можно на-
нять за 500 рублей в месяц! Да и вообще 
я стал дышать свободней. Вы не пред-
ставляете, моему тайскому бизнесу уже 
два года, и ни одного наезда, никаких 
проблем. Я перестал думать о том, как 
бы побольше заработать. Я живу и на-
слаждаюсь каждым днем». 

Сейчас Руслан живет на $1000 в ме-
сяц: $400 уходит на квартиру – «вполне 
приличное двухкомнатное жилье», $600 
– «на все остальное». Остальное – это 
еда в ресторанах, развлечения и путе-
шествия.

«В Махачкале, впрочем, как и в дру-
гих городах России, ты гонишься за тем, 
чтобы купить новую машину, холодиль-
ник и прочую ерунду. Здесь тебе этого не 
нужно. Я лучше в соседнюю Камбоджу 
на выходные съезжу. Билет на самолет 
$100 стоит», – агитирует он.

Не пресыщение хорошей карьерой, 

а бегство от плохой – глав-
ное отличие русских даун-
шифтеров от иностранных. 
В остальном мотивация 
для переезда совпадает: 
это и большая свобода, и 
лучший климат.

P.S. Не так давно ехала в 
маршрутке. В салоне я одна. Водитель – 
пожилой мужчина – слушал радиостан-
цию «Эхо Москвы». Тема – суды присяж-
ных, а точнее – их необходимость для 
России. Водитель до того заслушался, 
что не останавливал никому из желаю-
щих «прокатиться» на такси этого марш-
рута. Слушал, слушал и вдруг выдает: 
«Следователей надо воспитывать нор-
мально. А то они на состязательности 
сторон выглядят, как лохи. Вот обвине-
ние и проигрывает. А на присяжных не-
чего валить!»

Признаться честно, я была шокирова-
на. Мы разговорились. Оказалось, води-
тель мой в 90-е годы работал следовате-
лем и всю, так сказать, «кухню» эту знает 
изнутри. Сейчас он на пенсии.

– Неужели вашей пенсии не хватает на 
то, чтобы отдыхать и больше не работать?

– И пенсия есть неплохая и свое дело 
– магазин небольшой, с ним жена управ-
ляется.

– ???
– Я просто машины очень люблю, ез-

дить, возиться с ними, да и с людьми 
общаться. А за день по маршру-
ту раз десять съездишь, хотя бы 
пару-тройку интересных личностей 
встретишь… Я их коллекционирую.

… За разговорами мы доеха-
ли вместо Анжи-базара (мне надо 
было на каспийскую остановку) 
до конечного пункта моего назна-
чения – Каспийска. Прощаясь со 
«своим» водителем, я вспомнила о 
дауншифтинге. Если в России даун-
шифтинг принял несколько нетра-
диционные формы, то в Дагестане 
он мог еще трансформироваться, 
например, в такого водителя, ко-
торый любит машины и разговари-
вать с интересными людьми…

 хобби? 
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РОДИНЕ

«Страна израненных камней»... 
Какое ёмкое названье! 
Тех трепетно-печальных дней 
Саднит мне душу вспоминанье.

Тем памятным сентябрьским днём 
Тебя, несчастную, распяли, 
Предательств череды огнём 
Твои жилища запылали...

О прошлом память теребит 
Напоминаньем неустанно: 
Одни – далече, тот – убит, 
А тот – предатель Дагестана.

«Страной израненных камней» 
Ты горько прозвана поэтом, 
Отдавшим мир души своей 
За мир в тебе на свете этом.

Страна израненных камней, 
Тебе ущелья стали тесны, 
Во славу родины моей 
Давно не те поются песни.

Хотя по-прежнему собой 
Врастаешь в Память неустанно... 
Один – предатель, трус – другой, 
А третий – совесть Дагестана.

ПамятИ муслИма магОмаЕва 

Ушёл Певец – и сцена опустела, 
В отчаянном рыданье вдруг застыв, 
И отголоском эха перепела 
Таинственной мелодии мотив.

Ушёл Орфей в другое измеренье, 
Оставив мир в унылой пустоте, 
И пусть идёт другое представленье, 
Но зал не тот, и песни все – не те...

Познал Певец и славу, и признанье, 
И бурное внимание толпы, 
И трепет зала в унисон дыханья, 
И благосклонный реверанс Судьбы.

И вот ушёл в заоблачные дали –
И струны смолкли, сникли все цветы, 
Остались в ностальгической печали 
Аплодисменты зрительской любви.

Казалось бы, что, жизнью избалован, 
Он справедливый свой нашёл конец, 
Но отчего же, цепью грусти скован, 
Так чёток стук расстроенных сердец?

Не потому ль, что молодости нашей 
Он спутником остался навсегда. 
Не потому ль, что песенною чашей 
Наполнены им юные года?

Жанна АБУЕВА

ПОСВЯЩЕНИЯ
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Бывают люди, чей уход конечный 
В сердцах гудит набатом пустоты, 
А нам казалось, будет жить он вечно, 
Как вечная Мелодия Любви...

ШИРваНИ ЧалаЕву

Родником прорезан из земли 
И её же мощью наполняясь, 
Ты вершишь творения свои, 
Песнями народа выражаясь.

Музыка твоя – в твоих корнях, 
Что её питают благозвучье, 
Так в Кавказа каменных горах 
Реки наполняются из тучи.

В песнях самобытных – высота 
Пиков гор вдали снежновершинных, 
В голосе роскошном – глубина 
Рокота морского волн былинных.

«Непонятных опусов» творец, 
Благозвучье музыки даруя, 
Ускоряешь ритм людских сердец, 
Полномощным голосом чаруя.

Я хочу, Маэстро, чтоб не раз 
Радость мира людям ты умножил, 
И сердца людские растревожил 
Твой могучий самобытный бас.

ПамятИ гаДЖИ аБаШИлОва

Ещё один твой сын, о, Дагестан, 
Упал в полёте, выстрелом пронзённый, 
И сразу же взошёл на пьедестал, 
Пусть убиенный, но не покорённый.

Он путь земной прошёл сквозь сто дорог, 
Но не свернул с единственной дороги, 
И не споткнулся о крутой порог, 
Что круче был, чем многие пороги.

Он не считал провалов и побед, 
И честь свою растил он с колыбели, 
Когда б родился раньше на сто лет, 
Наверняка погиб бы на дуэли.

Он эту Честь, как веру, уважал, 
И никогда её не предавал.

25 ФЕвРаля 2007 г.
Посвящается гюльмире

Так грустно мне. Моей подруги нет. 
Она ушла в февральские морозы... 
Её пытаюсь удержать я след, 
Но мне мешают собственные слёзы.

Ещё вчера она была жива, 
Смеялась, плакала, ходила и шутила, 
А вот теперь взяла вдруг и ушла –
И стала жизнь тосклива и уныла.

Быть может, где-то есть моя вина 
В том, что она внезапно так ушла?..

аБаКаРОвОй галИНЕ гасайНИЕвНЕ

Твоя душа – в твоих глазах, 
Они полны глубокой боли. 
Печаль тая, и поневоле 
Ты снишься мне в печальных снах.

И ноша, что тебе дана, 
Под силу будет не любому, 
Как если б подло по живому 
Жестоко резал Сатана.

Ты крест несёшь достойно свой, 
Утратив навсегда покой.

ЮРИЮ гагаРИНу

Его простое русское лицо 
И к миру обращенная улыбка, 
Его судьбы печальное кольцо 
И роковая лётчика ошибка...

Он в неизвестность, словно бы шутя, 
Отправился, как на свиданье с Богом, 
Фортуны переменчивой дитя, 
Ушедшее к космическим дорогам...

О чём он думал, отправляясь в путь,
О чём вещало сердце перед стартом?
О славе? Иль о Боге? Отдохнуть
Душа стремилась – или к звёздным картам?

С Землёю распрощавшийся навек, 
Оставив память о себе навечно, 
Рванулся в космос первый человек, 
В истории прописан вековечно.
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Комната лаСтоЧеК

В одном ауле я остановился у своего ку-
нака. Хозяин, любящий гостей, меня при-
нял с искренним радушием. А когда я со-
брался уезжать, он провел меня по всем 
комнатам своего большого двухэтажного 
дома, желая показать, что у него найдется 
место для многих гостей.

– Приезжай, когда угодно, – сказал он, 
– хоть с семьей, хоть с друзьями. Всем хва-
тит места.

В одной из комнат мое внимание при-
влекли два гнездышка на стене, выбе-
ленной глиной, опиравшиеся на элек-
трическую розетку и выключатель. 
Гнезда принадлежали ласточкам. Тща-
тельно, крепко и красиво выполненная 
весенними птицами работа по обустрой-
ству своего жилья, тонкое умение, с каким 
они слепили стенки гнезд, не могли не вы-
звать восхищения.

Увидев мое удивление, хозяин дома 
опередил мой вопрос:

– Хочешь спросить, как они оказались в 
комнате?

– Ласточки обычно гнездятся на терра-
сах, – сказал я.

– Ты прав, – согласился мой кунак. – Ког-
да они впервые начали лепить себе гнезда, 
здесь и была терраса. Затем я начал при-
страивать новые комнаты, и терраса тоже 
пошла под комнату.

– Значит, гнезда пустые?
– Ни одного года они не пустовали. 

Каждую весну новые поколения ласточек 
возвращаются сюда, чтобы насиживать 
птенцов. Вернувшись, они чириканьем воз-
вещают о себе, и тогда мы открываем окна. 
Это комната ласточек. Если даже здесь на-

Арбен КАРДАШ

И ВОТ ЧТО БЫЛО…
ходятся люди, они не боятся, летают, как 
ни в чем не бывало, и кормят птенцов. Они 
знают: здесь не сделают им плохого.

По поверью лезгин, у кого на террасе 
гнездятся ласточки, того не обойдет сча-
стье. Большим грехом считается разру-
шение гнезд этих птиц, вестников весны. 
Покровительство ласточкам лучше всего 
говорило о человеческих качествах моего 
кунака. Подобно тому, как он по весне рас-
пахивает окна ласточкам, открывает он 
свою душу и друзьям-товарищам, когда 
бы они ни появились у него. Крепко свя-
занный с корнями своего народа, живет 
он, почитая древние обычаи. 

нобелевСКий лауреат

В одном горном селе я гостил в доме 
у своего друга. За окном, в рано насту-
пившей ночи, свистела вьюга. В комнате 
стояла печь, растопленная кизяком. Дома 
присутствовали и стар и млад, все пред-
ставители большого семейства чувство-
вали себя уютно в этом доме. 

С экрана телевизора «сыпал» словами 
диктор, комментируя новости. Каждый, 
сидящий в комнате за столом, старался 
показать, что он тоже разбирается в про-
исходящем в этом мире. 

Вся обстановка, а особенно металли-
ческая печка с накалившимися докрасна 
боками, напоминала мне детство, родной 
дом и всех близких мне сердцу людей, и 
наполняла мою душу трепетом. Мне ка-
залось, что сейчас я способен на героиче-
ский поступок. 

От положения дел в мире и в стране 
разговор перешел к местным событиям и 
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к общим знакомым. И тут выяснилось, что 
из далекого российского города в сосед-
нее село приехал мой старый друг, и весть 
эта несказанно обрадовала меня.

– Возможно, завтра утром он уедет, – 
сказал сын хозяина дома. Он был врачом 
и ему часто, особенно зимой, приходи-
лось отправляться к больным в села, где 
не было медпунктов, и потому он был в 
курсе всех местных новостей.

– В таком случае мне надо сегодня по-
видаться с ним, – решительно заявил я.

– Я повезу тебя, – тут же отозвался мо-
лодой человек.

– Ночная дорога небезопасна, – хозяин 
дома попытался отговорить меня.– Поез-
жай утром на рассвете.

– Надо, дорогой! Долгие годы не видел 
друга.

– Твое право, – уступил кунак, он тоже 
понимал, что значит такое желание.– 
Только будь осторожен. Зима ведь, и до-
рога ночная.

Когда молодой врач завел свой мо-
тоцикл, я даже немного пожалел, что 
решил выехать, но стремление увидеть 
друга было велико, Человека не остано-
вит ни зима, ни ночь, ни скованная льдом 
дорога.

Мы поехали.
Вздымающиеся кругом вершины, поля 

вдоль дороги – все одинаково белели, за-
несенные снегом. Полная луна на самой 
середине небосклона заполняла густым 
светом долину, походившую на огром-
ное фаянсовое блюдо; вершины и скалы 
блестели; мощный луч фары скользил по 
хорошо наезженному, блестевшему ука-
танному снегу. Сын моего друга, хоть и 
выпивший, вел мотоцикл уверенно. Он 
хорошо знал здесь все дороги, казалось, 
молодой мужчина и его мотоцикл давно 
служат и оберегают друг друга.

Когда мы доехали до села, в редких 
домах горел свет. Мой молодой приятель 
не ведал, где находится нужный нам дом. 
Мне давно не приходилось здесь бывать, 
село изменилось, и я в нем плохо ориен-
тировался. На террасе одного из домов 
на окраине села зажегся свет, хозяин, ви-
димо, услышал звук приближающегося 
мотоцикла.

На балкон вышел мужчина.
– Слушай, ты кто? – окликнул я его.
– Я Нобель, – прозвучало в ответ. – А ты 

кто? К добру ли приехал? 
Я назвал себя и, развеселившись, 

услышав странное для наших мест, но из-
вестное во всем мире имя, не удержался 
и пошутил:

– Приехал за Нобелевской премией.
Как потом выяснилось, ему было зна-

комо мое имя, он знал меня понаслышке, 
и поэтому, как старому приятелю, пред-
ложил:

– Ну поднимайтесь в дом.
– Нет, нет, спасибо большое, да поселит-

ся радость в твоем доме. У нас свои заботы. 
Требуется лишь твоя помощь, – и я попро-
сил его указать дорогу к дому моего друга.

– Пока не войдете в мой дом, ничего не 
скажу. Поднимайтесь наверх!

– Ночь... Поздно… – попробовал я отго-
вориться.

– Ничего не знаю! – он спустился вниз и 
вышел на улицу. 

Нам оставалось только подчиниться.
В ту ночь Нобель пригласил к себе домой 

и моего друга, которого я жаждал видеть и 
который к тому ж оказался родственником 
гостеприимного хозяина, и других близких. 
Были приглашены и сельские музыканты с 
зурной и барабаном, шумное веселье про-
должалось всю ночь.

Утром, собираясь в обратную дорогу, я 
произнес здравицу в честь хозяина дома и 
спросил:

– Могу я теперь считать себя лауреатом 
Нобелевской премии, не так ли?

– Да, конечно! – ответил он. – Если есть 
люди достойные, присылайте их ко мне. 

Свирель

Ему, сельскому мальчишке, было восемь 
лет. На остриженной голове, на которой 
вновь появились короткие щетинистые 
волосы, круглое лицо его выглядело еще 
более открытым и светилось природным 
умом. Мне нравилось беседовать с ним. И 
беседы наши обретали особую прелесть 
оттого, что стояло лето, кругом возвыша-
лись горы, мы сидели высоко на зеленой 
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лужайке, а внизу шумел бурливый поток.
– Ты умеешь играть на свирели? – спро-

сил я.
Ответ мальчика удивил:
– У меня нет свирели. Но я часто вижу ее 

во сне. Как будто сижу на большом валуне в 
широком поле и играю на свирели. – Он до-
верчиво посмотрел на меня своими умны-
ми глазами. – Ты знаешь, как называется 
мелодия, которая льется из свирели?

– И как она называется?
– Одинокий луг. 
Я не поверил своим ушам, но, не пока-

зывая удивления, продолжал спрашивать:
– Ты от взрослых слышал такое назва-

ние?
– Нет, во сне. Я уже знал этот мотив.
– А что ты еще видел во сне?
– Боялся, что свирель сломается, или 

ее украдут... Я искал место, где бы ее 
спрятать...

Нашу беседу прервала сестра мальчика. 
Она, шутя, шлепнула брата по затылку и убе-
жала. Мальчик пустился за ней вдогонку.

Беседа эта поразила меня. Я знавал не 
только его отца и деда, но и прадеда. Но са-
мому мальчику, носящему имя прадеда, не 
судьба была их знать.

Прадед мальчика был добрым, ласко-
вым, в чем-то наивным стариком, сладким 
на язык и очень говорливым. У него была 
негустая подстриженная борода и его мож-
но было принять за святого, шейха. Всю 
жизнь он чабанил. А когда ослабел и пере-
стал ходить за отарой, его можно было 
увидеть с лопатой в саду или в огороде. 
Для нас, мальчишек того времени, он был 
Свирель-дедушкой, потому что, сидя у себя 
во дворе, часто играл нам на свирели.

Он знал много мелодий, и они были раз-
ными: медленные и быстрые, печальные 
и переливающиеся радостью, но все они 
были такими проникновенными, что дохо-
дили до самых глубин души.

– Теперь я сыграю вам «Одинокий луг», – 
говорил он. – Эту мелодию я сочинил сам.

Мы знали, что так называется высокогор-
ный луг, где Свирель-дедушка когда-то пас 
овец. Мы, слушая эту мелодию, хотя и были 
детьми, замирали, словно завороженные, 
растворялись в ней, чувствовали, как в наши 
души, сердца входит некая большая тайна. И 

такими родными казались нам наши горы 
и долины, родники и реки, что мы начина-
ли понимать каждую травинку, муравья, 
птицу... Через какое-то время к мелодии 
Свирель-дедушка постепенно присоединял 
и свой гортанный голос. Бывало, кое-кто из 
нас даже тайком вытирал глаза.

И сегодня эта мелодия в сердце моем. 
Но, к сожалению, воспроизвести ее не 
могу. Переливы ее теряются там, в глуби-
нах души. И нигде, ни от кого я больше не 
слышал ее. А хотелось бы, чтобы сегодня 
она вернулась к нам. Уверен: эта мелодия, 
как и нас в детстве, заворожила бы людей.

– Ну, как, вам понравилось? – спраши-
вал Свирель-дедушка, доиграв до конца.

– Да, да! – в один голос отвечали мы. – 
Сыграй еще.

– Теперь хватит. Идите, поиграйте. 
Он уходил и прятал свирель в укром-

ное местечко, чтобы ее не трогали внуки. 
И никто не мог найти ее.

Перед смертью он сказал:
– Кто найдет мою свирель, пусть она 

ему и достанется.
Пока еще никто не нашел ее. Но теперь 

я уверен, что найдется тот, кому достанет-
ся свирель дедушки: неспроста снятся сны 
его правнуку.

СеКреты гоСтеПриимСтва

– Как живешь? – обратился я к встре-
тившемуся знакомому. – Ездил в село? Что 
нового?

– Э-э-э, что мне делать в селе, там уже 
нет отцовского дома.

– И родственников не осталось?
– Они есть. Желаю им здравствовать... 
– Можно же их навестить. Отдохнешь. 

Попьешь ключевой воды. Освежишь 
легкие. Что найдешь лучше горного воз-
духа?..

– К сожалению, измена традициям ис-
коверкала нравы. В первый день тебя на 
руках будут носить. А назавтра хозяин то 
на собаку во дворе кричит, то на своих 
детей, а хозяйка то запустит шлепанцем в 
кошку, то выразит недовольство поведе-
нием кур... Ключевой воды и горного воз-
духа не захочешь...
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Когда однажды летом я оказался в род-
ном селе, соседка, открыв рано утром ку-
рятник, кричала на кур:

– Чтоб вы сдохли! Сколько можно воро-
шить землю во дворе?! – Она взяла метлу 
и погналась за курами. Потом останови-
лась, повернулась к окну и опять закрича-
ла: – Слушай, ты, чтоб ты остался без доли 
небесной! Разве я не просила тебя встать?! 
Иди и привяжи теленка в саду, чертов сын! 
– Затем женщина вывела из хлева прихра-
мывающего теленка и накинулась на него: 
– Нашел, когда захромать, чтоб у тебя ноги 
сломались!

Я вспомнил городского знакомого и 
ждал с интересом, чем все закончится.

Вышел, потирая глаза, мальчик десяти-
одиннадцати лет. Он повязал шею теленка 
веревкой, на другом конце которой свисал 
кол, и повел хромого животного со двора. 
Кол тянулся следом.

Я поздоровался с мальчиком за руку, 
порасспросил его, а в конце добавил:

– Значит, у вас гости?
Он удивленно подтвердил:
– Да, тетушка с детьми приехала. Они 

еще спят... Приезжие из города не могут 
утром рано вставать, – на лице его заигра-
ла улыбка превосходства над горожана-
ми. И конечно, не вспомнил, как его само-
го недавно будила мать.

Говорить было не о чем. Я только ска-
зал:

– Молодец, что помогаешь матери. Ты 
хороший парень. 

«Пляшущий» КоЗел

Всякий раз, когда в селе играют свадь-
бу, весельчаки бросаются на поиски «пля-
шущего» козла.

– Где его привязали?
– В саду его не было.
– Вон где он – на верхнем склоне.
– Идем туда!
Из села доносятся звуки музыки. Козел 

стоит и слушает. «Нет, это не моя мелодия, 
– возможно, думает он. – Уж слишком мед-
ленна, нет в ней огня…

Но вот заиграли лезгинку. Козел начи-
нает прыгать на месте. Со стороны, дей-

ствительно, подумаешь, что он танцует. А 
когда начинают хлопать в такт музыке, он 
начинает «танцевать» быстрее. И все пока-
тываются от хохота. А козлу будто кажется, 
что у него земля горит под копытами... Нет, 
тут двумя словами не расскажешь. А нача-
лось это вот с чего. 

Как-то раз, в конце лета, хозяин привя-
зал козла в углу сада, а сам вместе с семьей 
отправился в соседнее село. Этого и ждали 
сельские балагуры. В первую очередь, нале-
тели на яблони. Затем от нечего делать, и не 
зная, где применить неуемную энергию, за-
тащили козла на плоскую крышу дома, зали-
тую гудроном. А дело было в знойный день, 
при палящем солнце.

И надо же было случиться такому совпа-
дению: в те дни сосед хозяина козла купил 
своим маленьким мальчикам-близнецам 
гармонь и барабан. Каждое утро, собираясь 
на сенокос, отец им наказывал:

– Сначала научитесь играть лезгинку, 
остальные мелодии – потом. Как вернусь, 
послушаю.

Братья старались уже целую неделю, им 
очень хотелось порадовать отца, и кое-чего 
они добились: слушатели могли остаться до-
вольными их игрой.

А что оставалось делать козлу на крыше, 
залитой гудроном?! Смола плавилась под 
летним солнцем, копыта горят, одно спасе-
ние – подпрыгивать. Спрыгнуть с высокой 
крыши вниз у бедного животного не хватало 
духу. А в ушах звучит, не умолкая, лезгинка...

С той поры, откуда ни услышит он эту ме-
лодию, козлу кажется, что у него горят копы-
та, и он начинает прыгать на месте – выходит, 
будто танцует.

Эту историю знает все село. Молодые ре-
бята, шутники и гуляки потешаются тем, что 
на свадьбах просят сыграть лезгинку, зная, 
что вместе с ними «танцует» и козел.

– Ребята, хватит, – чуть ли не каждый 
день просит хозяин козла соседских близ-
нецов. – Вы что, не знаете больше никаких 
мелодий?..

– Лезгинка – первая и последняя мелодия 
на всем свете, – неизменно утверждает отец 
мальчиков. – Не трогай моих ребят. А свое-
го козла веди напоказ по всем селам. Пусть 
слабаки, позабывшие наш танец, стыдятся и 
вспомнят, что они мужчины…
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***
Чужой нет боли для меня, 
Чужая боль меня тревожит. 
Твоя болезнь – моя печаль, 
Что день за днём 
                                 мне сердце гложет. 
Ты стонешь,
Вдруг пронзает нить – 
                                       сердечная тоска, 
Спешу тебе лекарство дать,
Кормить тебя, ласкать...
Недуг извёл меня.
   Подчас,
Теряя разум свой,
Желаю смерти я себе,
Иль нежных твоих ласк.
Увы...
Их нет. И я одна.
Мне ночью не до сна,
Зима пуржит в моей груди,
На улице весна.
– Учись без боли жить,
  учись, –
Я разум свой долблю.
Учиться жизни у тебя
  мне поздно.
Я люблю.

***
Стучат часы:
– Тик-так, тик-так!
Часы стучат:
– Так-так, так-так!
Что так?
Что так?
Да всё не так!
Не так!
Не так!
Не так живу,
Не так дышу.
Что ж вы, часы:
– Тик-так!

Так-так! 
И он не тот, 
И я не та. 
Часы стучат: 
– Так-так! Так-так! 
Да всё не так! 
Да, всё не так!.

***
Не пью я терпкое вино, 
Смеюсь судьбе назло. 
Говорят, с характером 
Мне очень повезло: 
Мне плакать надо, 
Ну а я?.. 
Я плакать не спешу. 
Нет нерешаемых проблем, 
Их как-нибудь решу. 
Болезнь со мной не шутит, нет. 
Терпимо? Я терплю.
Сдаваться боли не хочу, 
Я жизнь,
 так жизнь люблю! 
Мне изменил любимый мой. 
Сумею ли стерпеть? 
Подчас мне б плакать и рыдать, 
Я ж начинаю петь. 
Быть может, чувств лишилась я. 
Без сердца, может быть? 
Нет,
Не гранит я, как твердят, 
Живая я, жива… 
Друг изменил? 
Не друг, а лжец. 
Так стоит ли жалеть?! 
А боль пройдёт когда-нибудь, 
Лишь мёртвым не болеть. 
Хожу-смеюсь, 
  лежу-смеюсь. 
Смеюсь судьбе назло, –
Говорят с характером 
Мне очень повезло…

***
Долго, долго ждать придётся 
Встречи новой мне с тобой. 
Всё же счастьем я считаю 
Быть любимою тобой. 
Мой бесценный, ты откликнись,
Я зову тебя давно. 
Долго, долго, слишком долго 
Быть в разлуке нам дано. 
Я звала тебя весь вечер, 
С ветром тёплым говоря, 
О любимом, о далёком 
Песни новые творя:  
Ветер сильный, 
  ветер вольный, 
Ты счастливее меня. 
Полети к нему, 
(Ты знаешь...) 
С вестью доброй от меня. 
Я люблю его всё больше. 
Ты скажи ему о том, 
Что, тоскуя и страдая, 
Жду я весточки о нём;
Что, любимого не видя, 
Сердце рвётся на куски. 
Передай ему всё точно, 
Ничего не пропусти. 
Ты спроси, о, летний ветер, 
Как прожить мне эти дни? 
Без него, без глаз любимых 
Так мучительны они! 
Ты спроси, о, добрый вестник, 
Так ли любит он меня? 
Поласкай его немного 
За страдалицу – меня. 
Ты потрогай волос русый, 
Подбородок, щёки, грудь. 
Только, друг мой – 
  нежный ветер, 
Губы, губы не забудь! 
Так, давай, лети быстрее, 
Жду с ответом день и ночь. 

Гюльбагдат ОМАРОВА

ПОГОВОРИ СО МНОЙ!
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Поскорее возвращайся – 
Ждать так долго мне невмочь. 
– Мой любимый, торопись же: 
Ветра-вестника встречай, 
Добрых слов твоих заждалась, 
Поскорее отвечай. 

***
Слова застряли в горле 
   комом,
А ты, перо моё, 
  молчишь; 
Надежды рухнули 
       И лишь
Душа полна печальным 
   звоном;
Вздыхаю я, судьбу 
      кляня,
И заодно себя ругая. 
Тебе понравилась другая?
О, не покинь, молю, 
         меня!
В глазах моих огонь 
            погас;
И ты, перо, об этом 
        знаешь. 
Но почему не 
  освещаешь 
Мой путь в ночной, 
          безлунный час? 
Не закрывай участья 
              дверь;
Заполони меня ты 
        новью –
Надеждой, верой и 
        любовью;
В меня, как в юности, 
           поверь!
К другой, прошу, 
  не уходи! 
Не уезжай в другие
         страны!
Чтоб исцелить на сердце
   раны,
Ты прикоснись к моей
   груди;
Спаси меня в час
  роковой
От одиночества и лени.
Я преклоняю вновь
         колени,
Моё перо, перед тобой!

***
Не зря, изучая 
  черты дорогого, 
Я молча с улыбкой 
  глядела в глаза: 
– Не будет другого, 
  другого такого. 
Не зря втихомолку 
  катилась слеза.

И пусть иногда мне 
 не спится ночами,
Тоскуя о счастье былом.
И всё пережить 
  я готова сначала,
Хоть счастье коснулось 
           меня лишь крылом.

***
Мы с тобой во всём похожи, 
Но, однако, врозь. 
И обманывать, о боже, 
Не старайся, брось. 
О судьбе иной мечтала, 
Мучаясь и любя. 
А теперь прощай! 
Устала!
Не держу тебя.
Поищи другого брода.
Милый, не губи,
Если любишь мимоходом,

Лучше не люби.
Поищи другие реки,
Умоляю вновь,
А меня забудь навеки
И мою любовь!
Пусть согреет тебя счастье
       на твоём пути!
А меня оставь в ненастье
И за всё прости.
Сердце ты моё расколешь,
Уходя с другой – 
Нет страшней измены боли,
Друг мой дорогой.
Все твердят,
        что жизнь прекрасна,
Только счастья нет.
Я надеялась напрасно
Столько долгих лет.
Может, тяжко,
  нетерпимо
Жить мне без любви,
Только не жалей,
Любимый,
Лучше не люби.

***
Наказан судьбою. 
  Любви я лишён.
К тебе я проститься 
  сегодня пришёл.
Тебя провожая 
 в обнимку с другим,
Я понял, что не был 
  тобою любим.

Нет! Нет! Невозможно!
 Любовь мою видя,
Ты не могла так 
  отвергнуть меня.
В огне моё сердце, 
 а ты всё уходишь.
Уходишь с другим. 
  Я теряю тебя...

Ласкает влюблённых 
  ветер весенний, 
Неласковым ветром 
  меня обдаёт. 
Давно это было. 
 Но ветер весенний 
Утрату былую 
  забыть не даёт. 
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Каждая из российских литератур не 
изолирована от нынешней эпохи услож-
нившихся отношений между «локаль-
ным» и «универсальным». Эта слож-
ность предопределена парадоксальным 
эффектом глобализации: размывая гра-
ницы и национально-культурные раз-
личия, она в то же время активизирует 
фактор «отдельности», философию и 

идеологию националь-
ной самобытности. Дей-
ствует принцип встреч-
ного движения. Иначе 
говоря, потребность в 
диалоге, если он не ри-
торическая фигура и не 
пустое  благопожела-
ние, столь же важна, 
как и спрос на нацио-
нальную самобытность, 
если она отмечена пе-
чатью подлинности и 
не высосана из пальца. 

Идея диалога изряд-
но потускнела, почти 
обесценилась в период 
постперестроечной эт-
нокультурной эйфории. 
Переход произошел, 
но, если откровенно, 

О НАРУШИТЕЛЯХ ГРАНИЦ, 
КОТОРЫЕ ОБЪЕДИНЯЮТ
на просьбу редакции журнала поделиться мнением о состоя-

нии и перспективах межнационального культурного и лите-
ратурного взаимодействия откликнулся заведующий отделом 
литератур народов рФ и Снг института мировой литературы 
им. а. горького ран, доктор филологических наук, профессор, 
лауреат государственной премии рд Казбек Султанов.

переход от идеологической тотальности 
к императиву этнокультурной локаль-
ности. Свою роль сыграла и былая идео-
логическая передозировка «дружбы на-
родов». В 90-е годы все вдруг стали жить 
с ощущением, что ресурс «дружбы наро-
дов» исчерпан раз и навсегда. Возникло 
странное ощущение какой-то ускорен-
ной разобщенности… В развенчании 
«дружбы» как идеологемы заходили так 
далеко, что с водой выплеснули ребен-
ка – саму идею взаимопонимания людей 
и культур, хотя она, конечно, несводима 
к никакой идеологической конструкции 
по причине своей принадлежности к 
разряду вечных ценностей. 

Удивительным и вдохновляющим 
примером межкультурного взаимообо-
грева остается для меня лаконичное и 
на редкость емкое по смыслу пушкин-
ское примечание к рассказу Султана 
Казы Гирея «Долина Ажитугай», опубли-
кованному в первом номере журнала 
«Современник» (1836) в одном ряду с 
«Путешествием в Арзрум» и повестью 
Гоголя «Коляска». Пушкин начинает бро-
ско: «Вот явление, неожиданное в нашей 
литературе». И дальше педалируется 
притяжательное местоимение «наше»: 
«становится в ряды наших писателей». 

Казбек СУЛТАНОВ
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Первое произведение и сразу – «в ряды 
наших писателей»? И кто становится – 
«сын полудикого Кавказа»? Но именно 
он «изъясняется на русском языке сво-
бодно, сильно и живописно». Более того, 
Пушкин не скрывает своего серьезного 
отношения: «Мы ни одного слова не хо-
тели переменить…». 

Поэт поднимает планку, исключая по-
кровительственное похлопывание по 
плечу: надо же, кавказец, а так владеет 
русским языком. Представление этни-
чески нерусского автора Пушкин пере-
водит в регистр уважительного, мудро-
го в своем поэтическом преувеличении 
отношения. Снимает возникающее при 
встрече с неожиданной для русского чи-
тателя фамилией ощущение периферий-
ности, хотя не упускает из виду тот факт, 
что Казы Гирей «остался верен привыч-
кам и преданиям наследственным». Во-
влечением нерусского автора в состав 
«нашей литературы», Пушкин угадывает 
грядущую культурную нераздельность, 
задает объединительную тональность в 
предчувствии союза народов и культур.

Когда почти через сто лет М. Горь-
кий на I-м съезде советских писателей 
назвал С. Стальского Гомером ХХ века, 
а Н. Тихонов, посетив Дагестан, нашел 
«кавказского Блока» в лице аварского 
лирика Махмуда, то в таком отношении 
к инонациональным культурным явле-
ниям улавливаешь пульс той, завещан-
ной Пушкиным отзывчивости, которой 
только и дано сокращать культурную 
дистанцию между национальными ми-
рами. Радостная непринудительность, 
добровольность ответного культурного 
и душевного отклика на эту отзывчи-
вость и есть квинтэссенция «взаимообо-
гревающего диалога».

…Лермонтовский Измаил-Бей в раз-
гар кавказской войны встречает в горах 
«русского воина». Тот вдруг, как бы разо-
ружая противника, переходит на язык 
горского закона гостеприимства, кото-
рый надлежит соблюдать при любых об-
стоятельствах. Вот эти сакраментальные 
слова «Твоей я чести предаюсь!». После-
довал незамедлительный ответ Измаил-
Бея: «Ты прав; на честь мою надейся!.. / 

Вот мой огонь: садись и 
грейся». Редкий момент 
истины: кризис взаим-
ного понимания, ини-
циированный войной, 
преодолен в порыве 
взаимной открытости. 
Противники пусть на 
время, но выпадают из 
зловещего контекста 
войны, становясь «вза-
имообогревающими» 
собеседниками. Так и 
вижу перед собой чело-
века, который садится 
у примиряющего огня 
и греется, доверяя дру-
гому человеку по зако-
ну чести, и вот думаю 
о том, какой могла бы 
быть всех устраиваю-
щая формула межкуль-
турного диалога…

Мысль эта постоянно 
приходит на ум, как только вспоминает-
ся «Страна последних рыцарей» (1936) – 
книга, олицетворяющая «бессмертие на-
родной памяти». Ее автор, знаменитый 
живописец, график Халил-Бек Мусаясул, 
вынужденный в начале 20-х годов поки-
нуть Дагестан, снискал европейскую из-
вестность, объездил с выставками мир. 
Лейтмотивом книги стал рефрен «Все 
равно вернусь на Родину». При любом 
сюжетном повороте неизменной остает-
ся одна сокровенная мысль: «…непри-
косновенной осталась в моем сердце 
родина, и она как вечность простирает-
ся позади меня и передо мной!». Послед-
ним аккордом в финале прозвучало ито-
говое признание: «Я не предал ни землю 
отцов в горах, ни мужчин, ни женщин, ни 
пастухов с их бесчисленными стадами, 
ни оружия, ни коней, ни старинные пес-
ни, ни древние сказания, ни звуки бара-
банов и чунгуров!».

За песнями и сказаниями, за бараба-
нами и чунгурами стоит рационально 
неуловимая субстанция – то, что мы на-
зываем «ментальностью» или, как пред-
почитали говорить в иные эпохи, духом 
и душевным складом своего народа. 

 литература 
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Есть в ментальности, в 
том, что отличает один 
народ от другого, что-
то загадочное для сто-
роннего наблюдателя, и 
потому раздражающее 
его. Веду к тому, что во-
прос о ментальности – 
это и вопрос об уважи-
тельной терпимости к 
«иной» ментальности.

Меня не могла не 
поразить попавшая на 
глаза интернетовская 
статья под демонстра-
тивно вызывающим 
названием «Заноза». 
Автор решительно обо-
значил проблему: «Кто 
тут римляне, а кто вар-
вары?». А повел разго-
вор о «паре десятков 
малочисленных, но 

чрезвычайно самоуверенных этносов» 
Кавказа, которые «двести лет не же-
лают трансформировать хотя бы кое-
какие из базисного набора своих арха-
ических традиций…». Он не скрывает 
своего искреннего недоумения: «…так 
мы должны это уважать?». Бессмыслен-
но говорить о каком-либо «взаимообо-
греве» при такой тоске по унификации. 
Отрицание права быть другим, на тебя 
непохожим, выдает ту прискорбную 
односторонность, которую еще Пушкин 
называл «пагубой мысли». Иначе, чем 
пагубным для межнационального со-
гласия в нашей стране, и не назовешь 
это нелепое в своей утопичности требо-
вание к другому перестать быть самим 
собой. 

Однажды поэт Арсений Тарковский 
увидел «длинные нерусские ноги» вер-
блюда. Вместо призыва «трансфор-
мировать» неправильные конечности 
он почему-то написал о «верблюжьей 
душе»… Потому, наверное, что непо-
хожесть инонационального мира – не 
повод настораживаться и злобно от-
талкиваться, воспринимая «чужую» са-
мобытность как занозу. Утрата вкуса к 
подлинности – опознавательный знак 

массовой культуры. Вкуса к распознава-
нию, различению мнимого и подлинно-
го в литературе, подделки и ценности, 
мертвого и живого. Накрывшая нас с го-
ловой волна – или цунами? – упрощения 
и обесценивания всего и вся размыла 
ценностные границы, опрокинула ори-
ентиры. 

Триумф усредненности, обвальная 
инфляция эстетических оценок – это и 
есть питательная среда массовой куль-
туры. Нет нужды апеллировать к «та-
ланту», «художественной ценности». 
Куда важнее искусство своевременного 
пиара, презентации, попадания в шорт-
лист. Ведь насущная задача ловкого 
автора-пенкоснимателя – провести ри-
туал самозваной презентации до того, 
как проявит себя критико-читательская 
реакция.

Вот вам и дилемма: приспосабливать-
ся к миру навязанных идолов, ложных 
репутаций или дистанцироваться от 
него ради самосохранения и самоопре-
деления? Бессмысленно, с одной сторо-
ны, пытаться морализированием оста-
навливать экспансию бездуховности. 
Но, с другой стороны – нельзя жить в 
культуре с широко закрытыми глазами. 
Выход один: наращивать усилия, уча-
ствуя в создании иной среды культурно-
го обитания.

Извечная работа по отделению зерен 
от плевел – это и есть работа по возвра-
щению и реабилитации вкуса к подлин-
ности.

Политкорректная терпимость – ка-
чество хорошее и даже необходимое, 
но для судеб литературы и культуры 
небезразлично, какого рода эта терпи-
мость – к разнообразию художествен-
ных идей и поисков или к низкопробной 
имитации художественного события. В 
сложившейся ситуации торжествующей 
всеядности прямо-таки болезненно дает 
знать о себе дефицит критической, неза-
казной мысли, которая нужна как спаси-
тельный кислород. 

В 1934 году произошло знаменатель-
ное событие: в Москве вышла «Дагестан-
ская антология», составленная и отком-
ментированная Эффенди Капиевым. Он 

 литература 
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же автор предисловия, в котором сказа-
но, как и положено в изданиях того вре-
мени, о «…недостаточном овладении на-
шими авторами марксистско-ленинским 
мировоззрением». Разумеется, подобная 
установка требовала свято соблюдать 
чистоту классового подхода при подборе 
правильных имен. 

Но в число авторов Капиев позво-
лил себе включить кумыка Магомет-
Эффенди Османова, хотя, как сказано в 
биографической справке, он «родился в 
богатой и знатной семье», лакца Юсуфа-
Кадия Муркилинского, хотя он «получил 
высшее духовное образование», авар-
цев Али-Хаджи из Инхо, виднейшего 
представителя религиозной поэзии, и 
Гамзата Цадасу, хотя он «вышел из чуж-
дой и враждебной среды – духовенства». 
Яркие имена, без которых история даге-
станской литературы непредставима, 
включены в антологию вопреки проде-
кларированному положению о «недо-
статочном овладении».

Капиев понимал, что, во-первых, без 
них книга, претендующая на статус ан-
тологии, будет заведомо неполной. Во-
вторых, он не мог упустить возможность 
представить таких поэтов в переводах 
на русский язык. Будучи не только вы-
дающимся прозаиком, но и замечатель-
ным переводчиком, Капиев дорожил 
этой возможностью как историческим 
шансом. Форма признания и авторитет-
ного подтверждения места и роли писа-
теля в родной литературе – таким было 
капиевское осознание роли перевода на 
русский язык…

После распада Советского Союза воз-
никло ощущение необратимости центро-
бежных тенденций. Это был период 
историко-культурной самоактуализации, 
самоограничения из лучших побуждений. 
Но не замедлила обнаружить себя и дру-
гая сторона медали – угасание интереса к 
диалогу, воспринятому как рецидив язы-
ка «дружбы народов». Свобода от идеоло-
гии превратилась в свободу друг от друга. 
Демонстрация непринадлежности к евра-
зийскому культурному кругу подчеркива-
ла приоритет суверенности над некогда 
общими ценностями. До сих пор помню 

это странное ощущение 
опустевшего простран-
ства межкультурного 
диалога, по которому 
уныло бродил призрак 
взаимонепонимания. 

Оглядываясь на не-
давнее прошлое, четко 
осознаешь, что разрыв 
культурных связей ни 
для кого не обернулся 
благом. Все мы спол-
на убедились в неэф-
фективности разоб-
щенности. Поняли, что 
взаимообогревающий 
диалог входит, непре-
менно должен входить 
в состав политической 
культуры, дально-
видной политической 
прагматики. Наше вза-
имоузнавание, потуск-
невшее в последние 
годы, должно получить 
новый конструктивный 
импульс.

Стоит напомнить, что литература, 
всегда тяготеющая к поиску и открытию 
близкого в далеком, не склонна счи-
таться с территориальным делением, 
опрокидывая разделяющие барьеры. 
Культура и литература – единственные 
нарушители международно признанных 
границ, которые не подлежат осужде-
нию по той причине, что принимают их с 
открытым сердцем и бескорыстным до-
верием. Это, может быть, единственный 
прецедент отношения к разделяющим 
границам как фактору диалогического 
сопряжения разнонациональных куль-
турных традиций. 

Мне понравилась трактовка диало-
га в первом томе «Новой философской 
энциклопедии» (2000): «...не спор само-
мнений … а беседа разных культур в 
сомнении относительно собственных 
возможностей мыслить и быть». Через 
продуктивное сомнение, возникающее 
в межкультурном собеседовании, «раз-
вертывается и преобразуется неисчер-
паемый смысл каждой культуры».

 литература 
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***
Мальчик был в гостях у бабушки. Пришла мама. 

Мальчик радостно кидается к ней: 
– Посмотри, какие у меня мускулы!..
– Ого, какие большие, – говорит мама. – Что же 

ты ел?
Мальчик строго хмурится (как делают взрос-

лые) и гордо бросает:
– Хлеб! Сверху масло! Сверху мед! А еще сверху 

– сахар!

***
Мальчик играл на куче песка. Но вот его позва-

ли домой.
– Что ты делал во дворе? – спрашивает мама.
– Башню строил… до самого неба.
– Ну! – удивляется мама. – Построил?
– Нет, не получилось. 
– Почему? 
– Да песка не хватило. 

***
Старый охотник расхваливает хозяину дома 

достоинства своей собаки. В разговор вмешива-
ется сын хозяина.

– Фи, – говорит он. – Знаете, какая у меня овчар-
ка есть? Как увидит какой-нибудь след, так из рук 
вырывается нюхать.

***
Мальчик только что прослушал сказку о до-

бром и сильном царевиче и прекрасной королев-
не, на которой женился царевич. Прошло полча-
са. Неожиданно он говорит:

– А я знаю, что такое корона. Это блестящее и 
красивое, которое на голову надевают. 

– Кто надевает?
– Ну, король, царица, царь, Чапаев…

***
Уже поздно, пора спать. Но карапуз не желает 

расставаться с вкусным арбузом. 
– Еще один ломтик, – просит он. 
– Нет, хватит, – отвечает мама. 
– У, капиталист ты, – заявляет вдруг мальчик. – 

Нет, капиталистка…

***
Мама уронила книгу. Так не хочется вставать с 

дивана… 
– Подними, сынок.
Сын, четырехлетний мальчуган, подал книгу. 

Мама, развернув ее на нужной странице, продол-
жила читать. 

– А что надо сказать? – строго спросил мальчик. 
Мама очень удивилась, растерялась и маши-

нально произнесла:
– Спасибо…
Потом рассмеялась и расцеловала сына. 

***
В доме гости. Словоохотливая тетя подзывает 

сына хозяев.
– Расскажи, где ты сегодня был?
– У бабы Паши.
– Это его няня, – поясняет мать. 
– Ага, так, значит, ты живешь там? – снова об-

ращается гостья к мальчугану. 
– Нет. Я там нянькаюсь, – отвечает он недогад-

ливой тете. 

***
Отец с сыном гуляют. Встречается знакомый.
– Ты еще не женился? – шутит он с мальчиком.
– Женился! – неожиданно отвечает тот. 
– Да? На ком же?
– На женщине! – сообщает мальчик тоном, 

словно удивляясь: на ком же еще. 
– А на какой?
– Папа женился на маме, – поясняет сынишка, – 

а я вырос большой, отнял у папы жену и женился 
на ней. Потому что моя мама самая красивая!

***
– Я устал, – хнычет мальчуган, возвращаясь с 

прогулки, – на руки хочу…
– Нет, – говорит мама. – Смотри, до дома со-

всем близко, иди сам.
Мальчик не соглашает, плачет, но мама непре-

клонна. Сын уже не плачет, но идет обиженный. 
Однако у самого дома он говорит маме:

– Какая ты… Любишь, чтобы весь народ, вся 
страна уставали… 

Диалоги с мамой
Д. КВАРШАЛОВ

 говорят дети 
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1   2   3   4   5  6     7  8  9   10   11  
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  71     72        73      74      

    75                    

               76     77     
78          79               

 
По горизонтали:
1. Притворщик-плакса. 5. Оно от «мамы» недалеко падает. 13. x, y, z – система… 14. «Рентген» для 

яиц. 15. Кассиус Клей, который стал Мухаммедом … 16. Родина занимательных анекдотов, не грани-
чащая с Дагестаном. 17. Один из сочувствующих. 21. С кем общался «Союз» в космосе? 22. Заведение, 
где некоторые дагестанцы платят, чтобы не учиться. 23. И нож, и кабан. 24. Совокупность чудодей-
ственных заклинаний. 25. Язык сподвижников. 27. Поделочный камень. 28. Блюдо из картофеля. 29. 
Виселица для пиратов. 31. Доэлектрический холодильник. 34. То, что мы слышим. 35. И у бочки, и у 
лодки. 36. Поэт Гамзат … 39. Еда с друзьями. 40. «Протиратель» штанов. 41. «Девятый…». 43. Бижу-
терия для здания. 45. Общественное положение, которым определяется статус. 46. … Барбара – и в 
Калифорнии, и в Махачкале. 47. Отзвук, отголосок. 49. Хищник с ценным мехом. 51. Непомерно мно-
го. 53. Столица Хакасии. 55. Райцентр в Дагестане. 58. Деталь оружия. 60. Его результат – синяк. 64. 
Что иногда сносят в Махачкале? 66. Перо уголовника. 67. Кто кичится «серыми клеточками»? 70. Так 
в Дагестане называют мастерового человека. 71. Сотворённая из ребра. 72. Парнокопытная марш-
рутка. 73. Хищник из Тамбовской области. 74. Смазка для трущихся деталей. 75. Продукт выжимки. 
76. Победа, королева, озеро. 78. Мечтатель. 79. «Газета» как издание периодической печати.

По вертикали:
1. Доисторический человек. 2. Мягкий металл. 3. Медицинская наука. 4. В этой стране щипал 

травку Росинант. 6. В Дагестане она чаще крашеная. 7. Результат соединения с кислородом. 8. Му-
зыкальная одиночка. 9. «Летательный аппарат» Мюнхгаузена. 10. Монгольская река, впадающая в 
Амур. 11. К нему приравняли перо. 12. Ставленник. 15. Город в Казахстане на одноименной реке. 
18. Старая марка телевизора. 19. Исходная точка. 20. Подобьем… 23. Символ власти. 24. Ученик 
шейха. 26. Двойка, тройка, пятерка. 30. Показатель чего-нибудь. 32. Что уходит из-под ног? 33. Ноч-
ной гуляка. 34. Еда в одиночку. 35. Возрастной ценз зимнего аксакала. 37. «Игрок» театра и кино. 
38. Создатель. 39. Рога у него как у антилопы, хвост – как у коровы. 42. Цвет будущего «берега» в 
Махачкале. 44. Жанр публицистики. 46. Правовое положение. 48. Текст на поверхности чего-либо. 
50. И певец, и тонкая верёвка. 52. Двойник изображения. 54. Его стрелы рождают любовь. 56. Город 
в Дагестане. 57. Этот генерал воевал в Дагестане и заключал мир с Персией. 58. Вдова этого аме-
риканского президента вышла замуж за грека. 59. Смешение различных вин. 61. Первая ступень 
основного звукоряда. 62. Добрый доктор … 63. Дагестанская торгово-производственная фирма. 65. 
Большая наезженная дорога. 68. Лодка из тростника, названная в честь бога солнца. 69. «Дырявый» 
газ. 70. «...Вот эта … вот этот дом...» 77. Антишепот.

КроССворд

 воПроСы! ответы? 
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Отпечатан в Рес пуб ли кан с кой го су-
дар ствен ной га зет но-жур наль ной 
ти пог ра фии. 
Адрес ти пог ра фии: г. Ма хач ка ла, 
пр. Петра I, 61.

Усл. п. л. – 7,5. 
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Номер заказа – 

Подписной индекс – 78434.

Цена номера в киосках «Рос пе ча ти» 
– 40 руб., у об ще ствен ных рас про с-
т ра ни те лей – свободная.
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